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Ayuntamiento 
Centralita ............. 96 698 94 00 
Concejalía de desarrollo económico ... 
..................... 96 698 94 01 
Partido Popular ........ 96 698 94 05 
Izquierda Unida ........ 96 698 94 06 
Partido Socialista ....... 96 698 94 07 
Cultura ............... 96 698 94 09 
Urbanismo ............ 96 698 94 1 O 

Servicios Sociales ...... 96 698 94 11 
Servicios ............. 96 698 94 13 

Teatro Cervantes ........ 96 537 52 1 O 

Biblioteca Pública ....... 96 537 1 O 50 
Correos ............... 96 537 18 26 
Casa de la Juventud ..... 96 695 06 71 
Centro Social ........... 96 537 37 92 
Hogar Tercera Edad ...... 96 537 03 08 
OMIC ................. 96 537 05 07 

Polideportivo Municipal ... 96 537 55 68 
Policía Local (Urgencias) .......... 092 
Policía Municipal (Retén) .. 96 537 60 61 
Policía Nacional (Comisaría)96 5391311 - 96 538 61 45 
Policía Nacional (Urgencias) ....... 091 
Guardia Civil .......... . 96 538 09 64 
Bomberos .96 538 50 8 0  - 96 538 22 22 
Cruz Roja .............. 96 537 08 78 
Protección Civil ......... 96 695 52 25 
Centro de Salud ......... 96 537 57 60 
Hospital Comarcal lnsalud .96 698 90 00 
Estación de Rente ....... 96 538 28 06 
Estación de Autobuses ... 96 695 07 07 
Juzgado de Paz ......... 96 695 06 73 
lberdrola ... 96 538 36 62 - 96 538 07 8 6  
Parroquia de San Bartolomé .96 537 06 27 
Parroquia de la Santa Cruz .96 537 18 26 
Aguas Municipalizadas .... 96 537 06 23 

los días 3, 10, 17 y 24 de febrero. 

ÓPERA Y TEATRO 
El teatro y la ópera vuelven nuevamente a Petrer con 
el estreno de dos obras que serán representadas en 
el Teatro Cervantes. El miércoles día 7 se pondrá en 
escena la ópera Rigoletto de Giuseppe Verdi, una pie
za en tres actos con libreto de Francesco Maria Piave, 
basada en la obra de Viciar Hugo El Rey se divierte, 
el espectáculo dará comienzo a las diez de la noche. 
Para el sábado día 2 4  se ha programado la repre
sentación teatral Palabras encadenadas con los 
actores Elisa Malilla y Carlos Sobera, un actor que 
lleva en el mundo de la farándula varias décadas, 
y que ha saltado a la popularidad tras presentar en 
televisión uno de los numerosos concursos millo
narios ofrecido a diario por la televisión. La función 
comenzará a las diez y media de la noche. 

EXPOSICIONES 
Miguel Ángel Esteve, expone sus obras en el Centro 
Cultural, del 9 al 25 de febrero. En la sala de ex
posiciones del Horno de las Chimeneas lo harán 
José Valera Juan y Juan Castro, cuyas creaciones 
permanecerán del 2 al 25 de febrero. 

PUBLICACIONES 
El viernes 9 de febrero a las 20,30 horas se reali
zará la presentación del libro Gaste/ar y su tiempo 
a cargo de Glicerio Sánchez Recio, Catedrático de 
Historia Contemporánea de la Universidad de 
Alicante. El acto se llevará a cabo en el centro 
Cultural. 

MÚSICA 
Tres conciertos de música han sido programados 
por la Concejalía de Cultura para este segundo mes 
del año, en primer lugar será Francisco Albert Ricote 
quién interpretará un recital de guitarra el sábado día 
3 a las 20,30 horas en el Centro Cultural. Para con
memorar el V aniversario de la Banda Juvenil, la 
Sociedad Virgen del Remedio ofrecerá en el Teatro 
Cervantes un completo concierto que dará co
mienzo a las 19 horas el sábado 1 O de febrero. 
Para finalizar esta programación musical se realizará 
un concierto de percusión a cargo del «Conjunt de 
Cambra de L'Orquestra Simfónica Alcoiana» diri
gida por Ángel Lluis Ferrando Morales, en el Centro 
Cultural el domingo 25 de este mes. 

FEBRERO 

12 
19 
26 

Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 .... ( 11-17-23) 
Pilar Perseguer 
José Perseguer, 4 ... . .... ( 5-18-24) 
Carlos Coves 
Brigadier Algarra, 52 ...... ( 6-12-25) 
Jose Luis Marco 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines,16 ..... ( 1-7-13-19) 
Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 .... ( 2-8-14-20-26) 
Rafaela Vidal 
Gabriel Payá, 33 ......... ( 3-9-15-21-27) 
Carlos Millá 
Avenida de Salinetas, s/n ... ( 4-10-16-22-28) 

Desde la estación de Petrer: Desiinos: 
Alicante: 7.00-7.30-8.00 y cada hora 
hasta 21.00. 
Novelda-Aspe-Monforte: 8.35-9.55-
15.35-16.35-18.55-19.35. 
Sax-Villena: 8.40 y cada hora hasta 21.40. 

Lunes: 20'15: Hui Parlem (repetición). 
21 '30: Informativo Diputación. 
22·00: Siete Días. Presenta: Rogelio Navarro. 
Martes: 20'15: Siete Días (repetición). 
21 ·30: Ecología y Paisajes. 
22·00: Teledeporte. Presenta: Elías Bernabé. 
Miercoles: 20'15: Teledeporte (repetición). 
21 '30: De par en par. 
22·00: Temps de festa. Presenta: Pablo Carrillos. 
Jueves: 20'15: Temps de Festa (repetición). 
21 '30: Informativo Generalitat. 
22·00: Hui Parlem. Presenta: Pablo Navarro. 
Viernes: Grabaciones íntegras ruedas de pren
sa municipales y grabaciones de Conciertos, 
Otoño Cultural, Conferencias, etc. 

Parroquia San Bartolomé 
Laborables: 8 de la mañana y 7 de la tarde 
Viernes a las 6'30 de la tarde en la Ermita del Cristo. 
Sábados: 6'30 tarde en la Ermita de San Bonifacio 

y a las 7'30 en la Parroquia. 
Domingos: 9, 11 y 12 mañana. 
Parroquia Santa Cruz 
Laborables: 8 mañana y 7'30 tarde. 
Sábados: 7'30 tarde. 
Domingos: 9'30 y 12 mañana. 



EDITORIAL 

De tu lado 
1 

ecíamos hace un mes -desde la libertad y la independen
cia- que este nuevo proyecto informativo local se ponía a 
la entera disposición de la ciudadanía. Desde el primer nú

mero tomamos partido por los vecinos y en eso estamos. Por 
su parte, los petrerenses han acogido con un extraordinario 
cariño esta nueva publicación que se ha traducido con unas ven
tas inimaginables para una revista que salió a la calle sin nin
gún tipo de alarde publicitario y con el único y modesto áni
mo de contribuir a enriquecer el panorama informativo de 
nuestra población. 

Repetimos -y repetiremos- hasta la saciedad que no pre
tendemos ser competencia de nadie. Mes tras mes (redacción 
y colaboradores) nos hemos empeñado en abrirnos un pe
queño hueco en el rico panorama informativo del que actual
mente goza Petrer. Rico panorama informativo local -¡no lo ol
viden los olvidadizos!- al que hemos contribuido de manera im
portante los que el pasado enero comenzamos esta nueva 
aventura: PETRER MENSUAL. 

No estamos para cantar las alabanzas de políticos y allega
dos. Aunque se nos tache de «criticones» y sensacionalistas, 
nuestra crítica siempre será constructiva y nuestra «sensación» 
se encaminará a mejorar nuestro pueblo y la calidad de vida de 
sus vecinos. 

P
or arte de la técnica hemos trasla
dado el paso peatonal de la presti

giosa arquitecta Carme Pinós del barrio 
de San Rafael hasta las inmediaciones 
de la calle La Huerta. En realidad, lo úni
co que hemos hecho es atender la su
gerencia de nuestra lectora Carmen He
rrero que sugiere un paso más adecua
do para recorrer el camino entre el cas
co antiguo y la nueva zona de ocio, y vi
ceversa (ver sección cartas, página 46). 
Desde su inauguración -incluso antes-se 
cuestionó el lugar elegido para la cons
trucción de este puente peatonal, cuyo 
diseño ha sido alabado por las revistas es-

pecializadas y críticos más prestigiosos. 
El sitio tan apartado causaría problemas 
para su mantenimiento y conservación. 
Así ha sido. Los actos vandálicos son una 
constante y la pasarela y sus alrededores 
se deterioran a pasos agigantados. no 
obstante, hay quien dice que con el paso 
de los años, cuando la zona de San Jeró
nimo y Guirney-San Rafael estén total
mente urbanizadas, la pasarela quedará 
encuadrada en el sitio perfecto, junto al 
acueducto medieval y en medio de una 
zona moderna que nada tendrá que ver 
con la de ahora. La duda radica en si pa
ra entonces quedará pasarela. 
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LEJOS DE MEJORAR, DESPUÉS DE MÁS DE TRES Años, LA GRAUE HUMEDAD 

En las antiguas aulas todavía 
aparece agua a ras del suelo 

Dos años y medio después de saltar la alarma en el edificio 
del colegio Primo de Rivera y sus alrededores por unas 
graves filtraciones de agua, el subsuelo de la zona sigue 
estando encharcado. Aquella grave fuga detectada en la 
Explanada y posteriormente subsanada no ha resuelto el 
problema. Debajo de esta última vía de comunicación, del 
propio colegio y de la calle Cid Campeador sigue 
existiendo un barrizal. Algunas casas levantadas hace más 
de cuarenta años en el Paseo de la Explanada han hecho 
asiento ahora, las humedades en los edificios de los 
bloques, lejos de remitir, continúan llamando la atención 
de los viandantes y en algunas aulas de la planta baja del 
centro docente siguen apareciendo manchas de agua. 

HECTOR NAVARRO 

Q
uien piense que estamos 
exag erando la nota no 
ti ene más qu e pedir al 

cons erje del colegio Primo de Ri
vera que le enseñe el agua que 
a par ec e  en varios puntos de la 
planta baja d e  est e entrañabl e 
col egio, desalojado para el alum
nado en s e pti embr e d el año 
1998. No es humedad lo que sa
le del suelo y de las paredes de las 
aulas que miran a la Ex planada. Es 
agua que s e  puede tocar y moja. 
Dond e más s e  d et ecta es en 
aquellas clases que todavía con
s ervan el pavimento original. 
También en las partes bajas de  
las paredes. Todo e l  c entro está 
plagado de gri etas y el suelo de  
los pasillos y clases presenta un 
estado desigual por cul pa de ha
ber c edido en muchos tramos. 

pales incluidos, que por fin se ha
bía dado con la causa del estado 
ruinoso del colegio más antiguo 
de  la población. Más de un nos
tálgico pensó que todavía era po
sible un «milagro» y se podría sal
var este centro docente por el que 
han pasado varias generaciones 
de petrer enses: con el paso del 
tiem po el subsuelo se s ecaría y 
con los arreglos pertinentes el edi
ficio volvería a tener un uso do
cente. Así mismo también se cre
yó que los bajos de los edificios 
de los bloques de la calle Cid 
Cam peador perderían esas gran
des manchas de  humedad qu e 
tanto les afean. 

Han pasado dos largos años 
que, dicho sea de paso, se han ca
racterizado por la extremada se-

quía, y lejos de solucionarse el pro
bl ema, la situación se  ha agrava-

Cuando a princi pios del año 
1999 se  descubrió una grave fu
ga de  agua que hundía poco a 
poco buena parte de la calzada y 
acera del Paseo de  la Ex planada 
todos pensaron, técnicos munici-
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Y SE HUNDIÓ. En su día los medios de 
comunicación se hicieron eco de que la Explanada se 
hundía. Las autoridades no hicieron caso y la Explana
da se hundió por culpa de unas fugas de agua que po

siblemente afectaron al Primo de Rivera. Esas fugas -u 
otras- siguen encharcando una amplia zona de nuestra 
población sin que hasta la fecha se haya producido nin
gún intento serio de atajar el problema. 

Solamente cuando la fortuna o la casualidad descubren 
los efectos de alcantarillados en mal estado o con
ducciones que pierden agua y algunas casas se re
sienten, como es el caso de la calle San Vicente, se 

soluciona parte del problema. Sin embargo, todo parece 
indicar que todo éste asunto es mucho más grave y 
algo habrá que hacer para solucionarlo definitiva
mente. 



DE· PRIMO DE RIUERA Y SUS ALREDEDORES UA EN AUMENTO 

do. En algunas casas de los alre
dedores han aparecido grietas y 
la humedad sigue sin remitir. 

Todo parece indicar que uno o 
varios flujos de agua siguen em
pa pando la tierra situada debajo 
de las edificaciones. Desde siem
pre se ha dicho que la zona del 
Altico, calle Cristo y Carrer Nou 
eran las causantes de la humedad 
de la zona más baja deb

.
ido a la 

existencia de simas en las lomas 
sobre las que se asientan las casas 

y, también, a que muchos desa
gües no están conectados toda
vía a la red general de alcantari
llado. Por otra parte, entre el co
legio y la Ex planada transcurre el 
ramal principal de la acequia de 
los regantes de la huerta. Acequia 
de considerable antigüedad que 
posiblemente también genere pér
didas de agua. Según ha indicado 
Manuel Gil, conserje del centro 
docente, en los registros de la ca
nalización a parecen en muchas 

ocasiones com presas higiénicas y 
otros des perdicios que demues
tran que una cantidad considera
ble de alcantarillados particulares 
están conectados a la menciona
da acequia de riego. 

Antes de que el edificio de Pri
mo de Rivera fuese declarado en 
ruinas, los técnicos de la Conse
llería de Educación que durante el 
verano de 1998 realizaron varias 
catas, determinaron que a pocos 
metros del suelo había un enor-

Los 
bienpensados 

E
l tiempo ha dado la razón a los 
bienpensados y se la ha qui

tado a los que pensaron mal. A los 
que afirmaron que los desperfec
tos del edificio no eran tan graves 
como se aseguraba el paso de los 
meses los ha dejado como menti
rosos. Bien es verdad que hubie
ron algunas intervenciones de po
líticos, como siempre, que invita
ban a la sospecha. Se dijo enton
ces que se exageró y que el cole
gio se podría haber arreglado con 
la famosa partida presupuestaria 
de 56 millones que confundió a 
todos, ya que unos hablaban de 
arreglo y otros de colegio nuevo. 
El gran volumen de fango que los 
arquitectos detectaron bajo un ex
tenso perímetro que abarca des
de la Explanada a la Avinguda de 
la Bassa Perico sigue estando ahí. 
Como siguen estando las grietas 
y los soportes que apuntalan unos 
aseos que estuvieron a punto de 
desplomarse. De todos modos, en 
este caso, no hay que poner la 
mano en el fuego por nadie porque 
nos la podemos quemar. Algún día 
se sabrá toda la verdad. 

- - - - - - - - - - --- -
me charco de lodo. Causa ine
quívoca del grave deterioro que 
estaba padeciendo la estructura 
de la edificación y que al mismo 
tiempo influía en la alarmante hu
medad que a parecía en todo el 
entorno. Ha pasado eÍ tiem po y 
el panorama no es nada hala
güeño. No solamente para el uso 
docente del edificio sino para ser 
utilizado en otras actividades de 
las que es porádicamente se habla 
y se es pecula. 
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LA ACTIVIDAD JUVENIL DE LA POBLACIÓN ATRAVIESA uno DE sus MEJORES MOMENTOS 

La movida juvenil 
La falta de locales adecuados es una de sus viejas aspiraciones 

Probablemente, nunca como hasta ahora, al menos en las 
últimas tres décadas, se había producido un movimiento 
juvenil tan intenso como el que está viviendo nuestra 
población. Cada uno por su lado y sin preocuparse 
demasiado del que tienen al lado, proliferan los grupos de 
teatro, hay equipos deportivos de toda índole, 
colectivos de «cuentacuentos», jóvenes 
aficionados a la música, locales juveniles, 
movimientos religiosos, asociaciones de 
estudiantes y gentes unidas por las más 
dispares aficiones. En definitiva, un 
movimiento juvenil sin precedentes en 
Petrer desde hace años que está 
siendo reconocido en el resto de 
poblaciones 
del entorno. 

N 
ormalmente unos 
y otros grupos des
conocen por com

pleto las actividades e in
quietudes de los demás. 
Este «movimiento» ju
venil no está organizado 
globalmente. Cada uno 
va a lo suyo sin importar
les, al menos a parente
mente, lo que hacen los 
demás. 

Hay asociaciones formal
mente legalizadas y otras 
que pasan de formulismos, 
formularios y otras burocra
cias. Ha y gentes que hacen 
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de porte. Nunca tal cantidad de 
jóvenes petrerenses habían prac
ticado tanto deporte y en tan va
riadas disci plinas. Muchos de ellos 
incluso están re presentados en 
com peticiones de reconocido 
prestigio a nivel nacional. Bien es 
verdad que de porte y juventud 
siempre han estado muy unidos 
pero, sin duda alguna, mucho han 

tenido que ver las mag
níficas instalacio

nes de porti
vas con 

las que cuenta nuestra localidad: 
completísimo polideportivo, cam
pos de fútbol, piscinas, pistas de 
atletismo y otras clases de can
chas destinadas al deporte indi
vidual o colectivo. 

Por su parte, la labor de la Ca
sa de la Juventud también habrá 
tenido algo que ver en la «de
senfrenda» actividad que realizan 
los gru pos denominados «cultu
rales». A lo largo de los años es
te servicio la juventud está dan-

do sus frutos. En 
poco tiem po, el es

pacio físico de El Ca
sal se ha quedado pe

queño y eso que 
los gru pos 

juveniles 
h u y e n 
de direc-



Nuestra población siempre se 
ha caracterizado por su afición al 
teatro activo y, gracias a ello, en 
distintas épocas, se han creado di
versos colectivos teatrales más o 
menos duraderos. Sin embargo, 
en la actualidad funcionan nada 
menos que cinco grupos teatrales 
de manera estable. Es, según dicen 
los propios interesados, el fruto de 
una labor continuada de los talle
res de teatro de la Casa de la Ju
ventud que ha desembocado en 
esta intensa actividad interpreta
tiva (Diván, Tangana, Zanko, ... ) 
tanto de ellos como de los deno
minados cuenta cuentos que tan
to están proliferando de un tiem
po a esta parte en nuestra zona. 

Con la música a 
otra parte 

PIMA nació como un colectivo 
juvenil dedicado a la interpreta
ción de la guitarra clásica gracias 
a un taller de este instrumento 
que se montó hace un par de 
años en la Casa de la Juventud. 
La afición por la música en Petrer 
es un hecho evidente y posible
mente sin precedentes en la pro
vincia de Alicante. Basta un repa
so mental y comprobar el altísi
mo porcentaje de gente joven 
que integran las dos bandas de la 
localidad -Unión Musical y Vir
gen del Remedio- y la gran can
tidad de educandos que esperan 
ingresar en ambas formaciones 
musicales en los próximos años. La 
colla de Doli;ainers i Tabaleters «El 
Terrós» no le va a la zaga y la 
banda de cornetas y Tambores «El 
Cid» se nutre fundamentalmente 
de gente que todavía no ha cum
plido los veinte años. 

LA OKUPACIÓN SILENCIOSA. A diferencia del re-
vuelo que levantó la ocupación de las instalaciones del antiguo cine Agua
do estos días se ha materializado una «toma» silenciosa y sigilosa de una 
antigua y am
plia casa en la 
zona de L'Alma
frá, a un tiro de 
piedra de la Av
da. de Reina 
Sofía. Algunos 
jóvenes deman
dan locales sin 
tener que abo
nar cuantiosos 
alquileres. Han 
tomado la casa 
porque dicen está abandonada. Una práctica que poco a poco se está ex
tendiendo en nuestra población. Esta vez no ha habido cámaras ni gran
des titulares en la prensa diaria pero sí una okupación en toda regla y, 
además, silenciosa. 

Dejando al margen las prefe
rencias por la música clásica, exis
ten grupos de la denominada mú
sica rock y de vanguardia. A fal
ta de locales adecuados, muchos 
de estos colectivos ensayan en 
«La Vaquería», antiguo recinto si
tuado en las inmediaciones del 
barrio de San Rafael que hace 
meses se dedicó a la reproduc
ción y cría de vacas. Desde hace 
un tiempo su dueño comprobó 
que le resulta más rentable alqui
lar los distintos departamentos a 
grupos musicales que al cuidado 
del ganado, y eso que en España 
todavía no había aparecido el mal 
de las vacas locas. 

Precisamente, de la falta de lo
cales es de lo que más se queja la 
gente joven. Las instalaciones 
«oficiales» de la Casa de la Ju
ventud son actualmente insufi-

cientes, no están abiertas cuando 
los jóvenes demandan y carecen 
de la «libertad» que muchos co
lectivos apetecen. De ahí la pro
liferación de locales y casas viejas 
alquiladas por los jóvenes en el 
casco antiguo, fundamental
mente. Muchos -o la mayoría
de estos inmuebles carecen de las 
mínimas condiciones higiénicas y 
de seguridad y producen conti
nuas molestias al vecindario pre
cisamente por carecer de condi
ciones. 

Técnicos de la Casa de la Ju
ventud han apuntado a esta re
dacción que son necesarios plan
teamientos arriesgados y muchas 
veces caros para cubrir las de
mandas de las personas jóvenes. 
Las instalaciones de la Casa de la 
Juventud cubren una función cul
tural y recreativa pero no pueden 

abarcar las exigencias de los jó
venes en su tiempo de ocio. Tiem
po que necesitan emplear de ma
nera más íntima en locales mon
tados a la imagen y semejanza de 
cada una de las pandillas de com
pañeros y amigos que necesitan 
un lugar para reunirse sin sentir
se tutelados ni vigilados. 

En este sentido, en Cataluña 
se han llevado a cabo experiencias 
que a la larga han resultado muy 
positivas. Algunas administracio
nes locales con recursos econó
micos han construido o habilitado 
grandes naves previamente se
paradas y delimitadas en locales 
que han puesto a disposición 
-previo pago de un alquiler ase
quible- de los grupos para que 
los utilicen a su propio aire. Cada 
uno de los recintos cuenta con to
das las condiciones de seguridad, 
higiene e insonorización para que 
no moleste al colectivo de al lado. 
A los jóvenes solamente se les exi
gen unos cuidados mínimos y el 
pago del correspondiente alqui
ler que no es excesivo. 

La actual «movida juvenil» 
contrasta con el desinterés de los 
jóvenes y adolescentes por la ac
tividad política de los partidos o de 
colectivos de carácter reivindica
tivo. Existe un hueco importante 
en este sentido que los dirigen
tes políticos locales no han sabi
do llenar. 

Sin temor a parecer chauvinis
tas, lo cierto es que con respecto 
a otras poblaciones cercanas, el 
movimiento juvenil de la locali
dad vive uno de sus mejores mo
mentos. Es más, para muchos di
rigentes juveniles de otras locali
dades, Petrer y su actividad juve
nil es toda una referencia. 

Muebles Bernabé, S.L. 
Avda. de Elda, 112 

Telf. 96 537 1 O 00 • Fax 96 537 11 02 

0361 O PETRER (Alicante) 
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El peligro está arriba 
Las continuas y alarmantes noticias que aparecen en los 
medios de comunicación sobre las ondas 
electromagnéticas que emiten las antenas repetidoras de la 
telefonía móvil preocupan cada vez más a los ciudadanos. 
Los vecinos de la escalera número 8 de la cal le Menéndez 
Pelayo están seriamente intranqui los. De un tiempo a esta 
parte padecen insomnio, algunos sufren depresiones y 
otros se «encuentran mal» sin causa aparente. En la azotea 
de un edificio contiguo colocaron unas potentes antenas y 
aseguran que son las causantes de todos sus males. 

F
ini Pla y Encarni a portan 
gran cantidad de docu
mentación y recortes de 

prensa que corroboran la preo
cupación que sienten por su salud 
y la de sus vecinos. Se han movi
l izado y están recogiendo f irmas 
para que retiren cuanto antes de 
la terraza del edif ic io donde viven 
las potentes torres que irradian 
ondas electroma gnéticas, simila
res a las que producen los cables 
y transformadores de alta tens ión. 
Algunos vec inos del ed ificio Ma
racaibo situado en El Derrocat es
tán haciendo a hora lo m ismo. A 
pesar que en su día la mayoría de 
pro pietarios estuvo de acuerdo en 
que les instalasen en la azotea 
unas antenas de telefónia móvil 
a cambio de 700.000 pesetas 
anuales, sustanc iosa cantidad que 
s irve para hacer frente a los cuan
t iosos gastos comun itarios. Los 
vecinos del inmueble de la Avda. 
de Madr id (entre Camino Viejo y 
Avda. de Elda) se negaron en re
dondo a que les colocaran ante
nas re pet idoras en su apetecible 
(por la altura)  edific io. Ha pasado 
el tiem po y no se han arre penti
do de rec hazar la cons iderable 
cantidad de dinero que la em pre
sa encargada de la instalac ión les 
ofrecía. Las com pañías se valen 
de todo tipo de argucias y de im
portantes com pensaciones eco
nómicas para colocar sus aparatos 
en lugares estratégicos con el ob
jetivo de cubrir las zonas de som
bra que im piden una rece pc ión 
nítida en los a paratos de telefonía 
móv il. 

Pese a que el conjunto de ed i
ficios de la calle Menéndez Pela
yo está com puesto por tres esca -

8 PETRERMENSUAL 

leras dist intas, la com pañía que 
instaló las polémicas antenas no 
consultó a todos los vecinos. So
lamente trató con los prop ietarios 
de una de las escaleras. Sin em
bargo, este ti po de antenas pro
ducen un efecto « paraguas » con 
las ondas. Las rad iac iones son 
muc ho menores en el lugar don
de están colocados los a paratos 
que en los inmuebles cercanos. 

Aunque existe un evidente va
cío legal sobre esta cuest ión, son 
cada v ez más numerosos los 
Ayuntam ientos del país que es
tán tomando serias med idas con
tra la prol iferac ión de este tipo de 
aparatos en los cascos urbanos de 
las ciudades. Concretamente, el 
Ayuntamiento petrerense acordó 
no conceder l icencias para la ins
talac ión de este ti po de antenas. 
Pero la corporación de la vecina 
población de Elda ha ido más le
jos y se ha com prometido a reti
rar, en el plazo de seis meses, de 
tejados y azoteas las que ya exis
ten. Tales medidas son fruto de 
estud ios científicos y sentencias 
judiciales que ponen en eviden
c ia un peligro real para la salud 
de las personas. 

La guerra contra los re petido
res de móviles no ha hec ho más 
que empezar. Los pro pietarios de 
la calle Menéndez Pelayo son so
lamente una punta de lanza de lo 
que se avecina. Conforme pasa 
el tiem po las autor idades sanita
rias y los ciudadanos están mu 
c ho más informados sobre esta 
cuest ión. Cuest ión que no sola
mente afecta a los vecinos donde 
esta ubicada la antena sino a los 
que habitan en los p isos cerca
nos. 

---..-: .. ,
":

� 

VECINOS DE LA CALLE MENÉNDEZ PELAYO EL PASADO 19 DE ENERO. 
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1 1 11• HISPANITAS PATROCINA 

UNA MUESTRA DEL MUSEO 

DEL CAlZADO EN MADRID 

La firma petrerense H ispanitas patrocinará una extensa 
muestra de los fondos del Museo del Calzado en 
Madrid. Concretamente, la exposición se montará sobre 
una superficie de ochocientos metros cuadrados en el 
Círculo de Bellas Artes de la capital del Estado los días 
30, 31 de marzo y 1 de abril ,  coincidiendo con las 
mismas fechas que se l leva a cabo la feria Expocalzado. 

H 
is panitas celebra este 
año su X Aniversar io y 
lo va a celebrar con el 

mecenazgo de esta im portante 
ex posición. El d irector del Mu
seo del Calzado, José Mar ia 
Amat, y el gerente de la em
presa za patera, Lu is C h ico de 
Guzmán ofrecieron una rueda 
de prensa para dar a conocer 
este hec ho singular que encaja 

perfectamente en la filosofía 
tanto de la f irma patroc inadora 
como de la Fundación del Mu
seo del Calzado. 

Con His panitas se plasma la 
tercera generación de za pateros 
petrerenses. Pr imero fue la fábri
ca de Alfonso C hico fundada en 
el año 1930 y s ituada en lo que 
posteriormente, durante la gue
rra civil, albergó la fábr ica de ar-

mas. Después vino Emboga, re
gentada por Francisco Chico, pa 
dre de los actuales propietarios, 
que durante tres décadas estuvo 
presente con sus colecciones en 
casi toda Es paña, en diversos pa i-

fffi"' INTERNACIONAL 
'EXPRESS 

El hilo conductor a todos los destinos 

i{rr,m/li1��@ it©1'frr, @ a todos los mercados del mundo M @ro1J;irJiJ�rtJ 

ses de Europa y en E E UU. 
Actualmente Hispan itas ven

de su calzado en más de ve inte 
pa íses del mundo y goza de un 
merec ido prestigio por su calidad 
y d iseño. 

SERVIPAU S.L. 

Sistema de ífe1@©1j 
Tel .  96 537 1 9  62 - Fax 96 537 45 25 

E-mail: intexpress@servipau.com 

Web: http://www.servipau.com 
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1 1 111•· iCIPRESES 
FUERA, ARI 

Se cum plió l a  orden y 
grandes ci preses que a 
modo de seto dividía 

la futura sede de la Polic ía 
Local de una de las calles del 
Polígono Industrial fueron 
arrancados sin contem pla 
ciones . El seto de varios me
tros de longitud, situado 
frente a las viviendas unifa
miliares de la zona le daba 
un aire muy es pecial a la zo
na rodeada de fac hadas in
dustriales. Seguramente en 
su lugar se construirá una 
asé ptica valla. Aquí no hay 
excusas de que las raíces da
ñaban las aceras. De todos 
es sabido que las raíces de 
este ti po de árboles crecen 
hacia abajo y no perjudican a 
las construcciones cercanas. 

D 
Val ent i ne 

1 1 11• DESAPARECE UNA CHIMENEA CERÁMICA DE 
25 METROS Y EL AYUNTAMIENTO no SE ENTERA 
A raíz del relato del derribo de la chimenea de la cerámica que existía en la 
Hoya hasta mediados de la década de los 50, publicado en el pasado número · 
de PETRER MENSUAL bajo el título de «Historias populares», son algunos los 
vecinos que nos han preguntado sobre el destino de la gran chimeneas de la 
desaparecida cerámica de la Magdalena, popularmente conocida como 
cerámica deis Pavos y que se mantuvo en pie hasta hace pocos años. Nos han 
pedido que preguntemos e «investiguemos» que ocurrió con esa construcción 
que emergía en plena huerta petrerense junto al actual colegio Miguel 
Hernández. 

L
as indagaciones han dado 
como resultado que la c hi
menea de unos veinticinco 

metros de altura y tres de diá
metro de media «desa pareció» 
cuando se estaba redactando el 
Plan General de Ordenación Ur
bana en el año 1997. En la ofici
na técnica del Ayuntamiento no 
existe documentación alguna so
bre petición de licencia para su 
derribo. Tam poco existe ningún 
ex pediente administrativo que 
sancionase una posible ilegalidad. 
Incluso, el concejal de Urbanis -

mo y algunos técnicos se han sor
prendido de que la gran c hime
nea ya no exista. 

Estaba situada junto al Camí 
de is Platans que dividía en dos 
partes las instalaciones de la Ce
rámica La Magdalena, la última 
que se mantuvo activa en el tér
mino munici pal de Petrer y que 
cerró sus puertas en la pasada 
década. Al parecer los dueños ac
tuales del recinto decidieron de
rribarla por miedo a que fuera ca
talogada como elemento prote
gido ante la inminente ex pansión 

urbanística de la 
zona, tal y como 
sucedió con las 
c himeneas de las 
cerámicas de Ribe
lles y Millá que, 
afortunadamente, 
todavía se conser
van como restos 
de una reciente ar
queología indus
trial. 

Prácticamente 
no hubieron testi
gos. Todos los tra
bajos previos se 
llevaron a cabo 
con el mayor sigilo. 
Finalmente, desa
pareció durante la 
madrugada de un 
sábado a domin 
go de primavera. 
Un camión y má
quina excav adora 
de toda confianza 
retiraron los es
combros y los 
arrojaron al verte
dero de la Lio rna 
Badá. 

P I NTURAS 
)lf)N'l1f), S.11. 

cAsH Benjam ín 
P res bítero Conrado Poveda, 5 

Tel .  96 537 05 84 

PETRER 
TODO LO QUE  NEC I STA EN P I NTU RAS 

PETRERMENSUAL n 
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1 1 11• ORA PRO NOBIS E I proyecto de implantar el estacionamiento de pago por un tiem
po determinado -ORA- está en punto muerto. Tras las protestas 
de los vecinos de la parte de Las Chimeneas y la disparidad de 

opiniones de los comerciantes de las zonas afectadas por el proyec
to, del asunto no se habla últimamente. Es una buena táctica que 
la polémica se enfríe y que se retome cuando se tengan todos los 
ases en la mano. De todos modos el aparcamiento en la zona cen
tro sigue siendo un auténtico caos y, usuarios y comerciantes, exigen 
que la policía controle al menos a los que aparcan durante buena par
te de la jornada. Para eso están las señales y los bordillos están pin
tados de azul. 

VIRNA $ �HOB� 

FABRICA DE CALZADO 

-,. i=tirOl.i 

Enrie Navarro 

C/ Monte Cid, 9 • Apdo. de Correos 1 4  
0361 O P E T  R E R (Alicante) 
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1 1 11• LOS EH FUMADORES SE 

MULTIPLICAN 

Y a lo  decíamos el pasado número en un amplio reportaje so
bre la adicción al tabaco y un método para dejar de fumar que 
se lleva a cabo en nuestra población. Los ex fumadores se 

multiplican. A punto de finalizar el primer taller y, en plenas «ta
reas», los tres restantes, ya existen dos numerosos grupos que han 
solicitado participar en este método que está alcanzando porcen
tajes altísimos de deshabituación. La concejalía de Sanidad se ha 
visto desbordada por los resultados y por la respuesta de los ciu
dadanos. 

¡Atención!, I N D U S T R I A L E S  

C O M E RC I A N T E S  Y PART I C U LA R E S  

PrC!-r.oci6n especial 
fl\l.9L 'V J ']J .9L '1J 2 O O O 

La Cooperativa Agrícola de Petrer, 

te ofrece la posibilidad de elegir, a tu gusto, 
tu propio Paquete, Estuche o Lote de Navidad 

Estuche de vinos desde 830 pis. 

Paquetes desde 4.800 pis. 

A R T Í C U L O S  V A R I A D O S  
Jamón de Teruel por piezas • Lomo extra ibérico 500/600 grs. 
Queso Manchego de oveja Mini • Turrones máxima calidad 

Almendras rellenas • Peladillas y piñones 

------ Información v pedidos: ------

CQQPERATI\IA AGRICOLA 
DE PETRER COOPERATIVA 

VALENCIANA 

Avenida de Elda, 77 • Teléfono 96 537 07 21 • PETRER 
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D 
e punta a punta de año 
pero sobre todo en es 
tas fechas el tema del re

parto y venta de las popula
res bombonas de butano es 
motivo de comentario. Las 
tem peraturas benignas que 
hemos tenido hasta ahora no 
han provocado el cola pso y 
desabastecimiento de otros 
años. Sin embargo, la venta 
de las bombonas en el único 
depósito de la zona, situado 
junto a la gasolinera de EL  

Guirney sigue siendo tercer
mundista. Sin duda es fruto 
del monopolio que impera en 
la venta de este combustible . 

Los usuarios tienen que 
hacer largas colas -especial
mente los fines de semana
y caminar (cuesta incluida ) un 
buen trec ho cargados con las 
botellas (primero vacías y 
después llenas) para llegar a 
las jaulas en las que se guar 
dan los reci pientes. Estamos 
seguros que si el butano tu-

viera com petencia hubieran 
habitilitado unos carritos pa 
ra de positar las bombonas, 
no habría que hacer tanta co 
la y, en el peor de los casos, 
las jaulas con los reci pientes 
llenos estarían fuera del re 
cinto para que los clientes tu
vieran más facilidades . En es 
tos tiempos en los que todo 
son facilidades para el cliente, 
la empresa concesionaria del 
gas «envasado» es todo un 
punto negro . 

1 1 11• un CENTENAR DE 
ARRUÍS (CABRAS 
MONTESAS) UIUEn En 
NUESTROS MONTES 

A pesar de la extremada sequía que pade
ce el sureste español y de manera espe
cial nuestro término munici pal, la proli

feración de arruís (variedad africana de la ca 
bra montesa) por nuestros montes sigue en 
aumento. La cabaña de este animal que no 
se sabe muy bien cómo se introdujo en esta 
zona hace pocos años, se cifra ya en un cen 
tenar de cabezas, según coinciden en seña
lar agentes forestales, aficionados a la caza y 
personas que casi a diario se recorren las sie 
rras de la localidad. Normalmente pastan y vi
ven en lugares apartados de los caminos y 
sendas por lo que es difícil verlos . No obs 
tante, se han observado varias manadas en 
Cárdenes, Casa Castalia, Fermoses e inme
diaciones del Maigmó . 

La falta de lluvias y, como consecuencia 
de ello, la carencia de pastos abundantes, no 
le ha afectado en absoluto al ser un animal ori
ginario de los montes del Atlas, al sur de Ma
rruecos, acostumbrado a las prolongadas se
quías. Se ha reproducido con normalidad y, al 
igual que ocurrió con los janalís, hace un par 
de décadas, están colonizando nuestros mon
tes. Incluso en las sierras cercanas a la Foia de 
Castalia se han otorgado permisos para or
ganizar cacerías de estos animales, ya que re
sultan dañinos para los cultivos agrícolas. Sin 
duda alguna, el abandono de las tierras de 
labor y el despoblamiento de la zona rural ha 
contribuido a que se invierta la fauna local. Po
co a poco se está pasando de la denomina
da caza menor a la caza mayor. Si hace años 
en estas tierras proliferaban las perdices y los 
conejos a hora son los jabalíes y los arruís los 
que colonizan nuestros montes. 

Comercial Enrique Rubio, s. l .  
A L M A C E N  D E  C U R T I D O S  

Avda. Guirney, 3 Bajos 
Tels. 96 537 44 1 3  - 96 537 44 45 
Fax 96 695 27 26 
E-mail: futurapiel@terra.es 
0361 O PETREL (Alicante) 
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En su día fue presentado como un proyecto pionero, 
vanguardista y con todos los plácemes ecologistas y de 
respeto al entorno. La Finca de L' Avaiol de Baix y su vieja 
casa habían sido adquiridos por la Diputación Provincial con 
el objeto de rehabilitar el inmueble y convertir aquellas 
tierras en monte de uso público. Bajo la sombra del 
centenario pino se convocó a los medios de comunicación 
de la comarca para explicar la idea. Posteriormente y 
conforme iban avanzando las obras, autoridades provinciales 
y locales, siempre acompañados de periodistas y reporteros 
gráficos giraban periódicas visitas. Casi dos años después de 
haber terminado las obras, las puertas del albergue están 
cerradas. En vista de los pobres resultados de los paneles 
solares se ha redactado un proyecto para instalar la 
electricidad tradicional. Agua hay tan poca que si se abren a 
la vez toda la desproporcionada batería de duchas los 
depósitos se agotan en unos minutos. 

H.N. 

E
n más de sesenta millones 
se presupuestó la obra. Ca
si todo en L'Avaiol de Baix 

ha sido un despro pósito desde el 
princi pio. El proyecto que con
templaba la rehabilitación de la ca
sa no llegó a realizarse. El viejo ca
serón fue reducido a escombros 
en un santiamén. En pie no que
daron ni siquiera las paredes ma
estras. En su lugar se levantó un 
nuevo edificio de diseño que en 
nada se parece al primitivo. Miem
bros del Centro Excursionista que 
lo utilizaron el poco tiempo que 
estuvo abie rto aseguran que no 
es nada pr áctico ni en el interior 
de la casa ni en el exterior. Era tan-

UNA URBANIZACIÓN FRUSTRADA nero público que se debe rentabilizar en forma de ser-
Una de las preocupaélcmes de fas gentes relacionadas vicio al ciudadano. 
con el medio ambiente era que el albergue de L'Avaiol L'Avaiol de Baix desde hace treinta años ha estado pe-
nó se masificase como há. ocurrido en Rabassa y Catí. riódicamente en candelero. Primero fue aquel intento 
De la masificación a tener un uso nulo hay una notable -afortunadamente frustrado- de urbanizar la zona. La em-

• diferencia. Existe unanimidad para que de nuevo se abra presa Viacambre parceló toda la vaguada y comenzó a 
con una regulación adecuáda. Se produjo un gasto de di- vender terrenos para constr.uir chalets. Las autorida-

Andrés Payá Navarro 
Delegado 

LA ALIANZA ESPAÑOLA 

S.A. DE SEGUROS 

AGENCIA 

Príncipe de Asturias, 1 • AQartado 1 7  4 

Teléfono y Fax 965 37 05 41 

Móvil 608 07 25 15 - 639 61 06 67 

03610 PETRER (Alicante) 
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El alberglle efí111ero 
Lleva 1 8  meses cerrado ,  e l  agua es escasa y las p lacas 
solares están mal orientadas 

des de mediados de los setenta abordaron el proyecto 
que hubiera dado al traste con una de las más bonitas · 
zonas vírgenes del término municipal petrerense. Has
ta que las tierras fueron adquiridas por la Diputación 
Provincial estuvieron embargadás por astronómicas ci-- -
tras desde que la constructora que operaba a nivel na- ., cional quebró. Solamente se llegó a construir un chalet. ""' 

@] [ comertex ] 
(� ___ A_L_M_A_C_E_N_D_E_T_E_J_I_D_O_S __ �) 

to el calor que hacía por la noche 
que tenían que salirse a la calle a 
dor mir. Su ponen que en invierno 
pasará todo lo contrario pero no les 
dió tie mpo a comprobarlo, ya que 
las instalaciones cerraron a cal y 
canto hasta encontrar una e m
presa que gestionase su explota
ción. 

La casa es tan cuadrada y rec
tilínea que, en caso de estar ce
rrada (como ocurre desde el oto
ño del 99) no existe lugar alguno 
donde cobijarse de las inclemencias 
del tie mpo . Los mie mbros del 
Centro E xcursionista petrerense 
reconocen estar dolidos con la Di
putación por el trato recibido y por 
las promesas incu mplidas por par
te del ente provincial. Desde el 
princi pio les dijeron que ser ían los 
encargados de gestionar las insta
laciones, cosa que posteriormen
te no ocurrió por diversas circuns
tancias. 

Volviendo a las dotaciones y 
servicios, hay que señalar que los 
paneles solares que en la práctica 
deberían generar una buena can
tidad de energía son insuficientes 
debido -según dicen- a que es
tán mal colocados. Expertos en 
energía solar consultados por es
ta redacción han afir mado que los 
paneles generadores de energ ía 
deben estar orientados al Sur pa
ra aprovechar al máxi mo los ra
yos solares. Los del albergue de 

L'Avaiol miran hacia el Este y, de
bido a esta circunstancia, sola
mente generan un buen a prove
cha miento en plena canícula ve
raniega. Ahora, si se quiere a pro
vechar toda esta instalación, se 
tendrá que realizar un trabajo adi
cional con el consiguiente gasto. 

El Gabinete de Prensa de la Di
putación Provincial ha señalado a 
P ETR E R  M E N S UAL que prontó 
saldrá a concurso la gestión del al
bergue y de ello se encargará una 
empresa especializada. En cuanto 
a las posibles deficiencias ta mbién 
han señalado que se subsanarán 
«en breve plazo de tiempo». 

Mientras, unas instalaciones 
que en su día vinieron a enrique
cer la dotación medioa mbiental 
del amplio término de Petrer con
tinúan cerradas. Sólo de tanto en 
tanto un guardia de seguridad se 
acerca al lugar para co mprobar 
que todo está correcto. Es una pe
na que los ciudadanos de la co
marca aficionados a convivir con la 
naturaleza todav ía no puedan dis
frutar de estas instalaciones. 

GABRIEL POVEDA 

VERDU, S. L. 

Polígono Industrial Salinetas • Avda. de l a  Libertad, 52 
Teléfono 96 695 53 53 (5 líneas) • Fax 96 695 52 42 • E-mail: comertex@abserver.es 
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Mª Candelaria Fernández Joseph 
FONIATRA - PROFESORA DE  CANTO 

<<La voz es el DNI de 
la conciencia>> 

Es una de las foniatras más prestigiosas del país, por su consulta han pasado miles de personas con problemas muy 
graves, algunas con enfermedades irreversibles que han podido recuperar la voz siguiendo escrupulosamente los 

tratamientos y los cuidados de esta mujer sin edad que también es profesora de canto. Su personal idad es arrol ladora, 
tiene la fuerza y la i lusión de una mujer joven sumada a la experiencia de una acreditada profesional . En su rostro bien 

maqui l lado destacan unos ojos azul intenso que magnetizan, son como grandes ventanas abiertas al mundo y 
transmiten comprensión y compasión, cual idades que por sí mismas curan el alma. Ganó la primera Cátedra de España 

en impostación de voz en la Escuela de Arte Dramático, realizando las oposiciones en Madrid para acceder al 
Conservatorio Superior de Murcia como profesora de canto. Debutó como cantante de ópera en el Teatro Romea de 

Barcelona, ha viajado por medio mundo actuando en El Cairo, Persia, Líbano, Francia, Italia ... y ha vivido tantas 
experiencias que según dice «no cabrían en un solo l ibro» .  

CONCHA ROMERO 

H 
ace ya dos décadas y de 
forma casual una pacien
te le sugirió pasar consul

ta en Elda y así lo hizo, en este 
tiem po han sido muchísimas las 
personas de toda la Provincia y 
de otros puntos del país que han 
acudido a las instalaciones de Cruz 
Roja para encontrar una solución 
a sus problemas bucales y para 
perfeccionar su voz. Finalmente 
Mª Candelaria decidió instalar de
finitivamente su residencia en es
ta ciudad a escasos metros de Pe
trer en una zona tranquila desde 
donde ofrece sus conocimientos 
a todas aquellas personas que ac
ceden a su domicilio. Durante to
da su vida ha dedicado su esfuer 
zo, inteligencia, ex periencia, pero 
sobretodo sensibilidad y compre
sión hacia los demás con el único 
objetivo de mejorar y potenciar la 
voz, ese don de la naturaleza que 
nos diferencia del resto de los se 
res vivos, y que nos permite co
municarnos con nuestros seme
jantes . Esta mujer morena, ele
gante, comunicativa, que des
prende calidez es incansable, tra-

18 PETRERMENSUAL 

baja diez horas diarias y semanal
mente se traslada a Al co y  para 
ayudar a cientos de pa cientes y 
de alumnos que sienten hacia ella 
un inmenso cariño y un gran res
peto. Escucharla, conocerla un po
co y aprender de sus ex periencias 
fue para mí un regalo de reyes 
inolvidable en la tarde noche del 
día cinco de enero. 

PREGUNTA.- Comencemos 
por el princip io. ¿Dónde nació, 
como fue su infancia? 

RESPUESTA.- Nací en Matar á, 
mi padre era un im portante fa
bricante de género de punto, fa
bri caba cal cetines de la mar ca 
« Bulldog » muy famosos en esa 
é po ca, mi madre era una mujer 
extraordinaria, elegante y guapa, 
todo hay que decirlo . Estudié en 
el colegio francés « Notre Dame 
de Lourdes » de Matará y tuve la 
suerte de encontrar una monjita 
que se llamaba María Efrén a la 
que le caí en gracia, ella me en
señó solfeo, armonía, a tocar el 
piano, a cantar en la iglesia, to
do, pese a que mis padres se opu 
sieron e n  u n  princi pio a que yo 
estudiara músi ca yo tenía muy 

claro lo que quería, nunca me he 
a partado de mi camino pese a las 
muchas difi cultades, he sido fiel 
a lo que sentía. Esta monjita que 
siempre me decía «mi hija », jun
to a la Doctora Engracia Ponte, 
fueron las dos personas que mar
caron mis primeros años y me 
ayudaron mucho en mi carrera . 
He pasado muchísimo, me casé 
muy joven, a los veinte años ya 
tenía mis dos hijos que hoy ya son 
hombres, me se paré y me fui a 
vivir a Barcelona con mis padres y 
mis Aiños, no quería dejar mis es-

tudios de canto, trabajaba y tenía 
que sacar la familia adelante, en 
aquella é po ca me levantaba a las 
seis de la mañana para poder 
cum plir con todo pero nunca me 
a parté de mi camino, siempre he 
pedido: Señor ilumíname no me 
vaya a equivocar, porque somos 
humanos y el orgullo nos puede 
confundir. 

P.- Por sus palabras deduzco 
que es muy creyente. 

R.- Mucho, he pasado tantas 
cosas que de no ser creyente no lo 
hubiera aguantado, ahora te ha
blo desde la serenidad con una vi
da resuelta, pero cuando tienes 
que sacar adelante una familia, 
estudiar, investigar y trabajar hay 
que tener muchísima fe . 

P.- ¿Qué es más importante 
para usted: cantar bien o expre
sarse con una voz bonita y cui
dada? 

R.- La pregunta es un poco di
fí cil, para mí todo lo que es voz 
me entusiasma, también es boni
to enseñar a ex presarse, aquí vie
nen abogados, estudiantes de de
recho, y hay que educarles para no 



tener una voz en «línea recta», 
hay que enseñar que antes de de
cir lo que tienes que decir ya se 
entienda, eso es muy bonito, la 
voz es muy importante, una de 
mis últimas conferencias lleva co
mo título «La voz es el DNI de la 
conciencia», por el timbre de la 
voz tú puedes saber si esa perso
na te engaña o no, en Alemania 
y en Inglaterra existen ya muchos 
técnicos especializados que de
tectan cuando una persona está 
mintiendo, escuchando una voz, 
esto se suele aplicar en los se
cuestros para conocer la identi
dad del delincuente. 

Tratar la voz es muy importan
te, yo podría trabajar con grupos 
pero no lo hago porque no se 
consigue nada, hay que tratar ca
da persona de forma individual, 
esa persona puede estar deprimi
da o disgustada por cualquier mo
tivo, y esto en un grupo no se 
puede detectar igual. El especia
lista de la voz debe conseguir por 
todos los medios que la persona 
olvide el problema que tiene pa
ra tratar bien su garganta y debe 
trabajar específicamente con esa 
persona que es diferente a otra. 

P.- ¿ Qué problemas son los 
más frecuentes? 

R.- Los más frecuentes son nó
dulos bi-laterales y pólipos, cuan
do los médicos diagnostican un 
nódulo dicen que se tiene una pe
queña callosidad en las cuerdas 
vocales, el pólipo es una pequeña 
bolsita que se hace pero suele dar 
más problemas, se puede resol
ver, pero tiene más complicacio
nes. El nódulo siempre se hace por 
forzar la voz, el pólipo es debido 
a fumar, beber cosas frías y es
fuerzo vocal también. Mira, gri
tar no es hablar alto, tú puedes 
dar mucho más volumen de voz 
sin gritar pero con la voz coloca
da, entonces a la cuerda vocal no 
le pasa nada, la cuerda vocal es 
muy fuerte, es el «borde l ibre» el 
delicado, lo que pasa que le da
mos un mal trato. Los que hablan 
con una voz muy bajita todavía 
es peor que los que gritan, la gar
ganta se resiente más, las cuer
das vocales tienen que estar uni
das para que haya un sonido lim
pio, al hablar bajito la cuerda vo
cal está separada entonces el ro
ce del aire que pasa es tan perju
dicial como el grito. 

P.- ¿ Cuándo debuta en públi
co por primera vez? 

R.- Mi primer debut fue en el 
Teatro Romea de Barcelona con 
la compañía catalana de Joan Ca
pri, este señor murió hace poco, 
guardo un recuerdo impresionan
te de esta compañía porque to
dos me ayudaron increíblemente, 
yo me puse el nombre de Melva 
porque vi una película de ópera 
muy bonita que se l lamaba «El 
hechizo de Melva» y la protago
nista pasaba, como yo, por unas 
vicisitudes muy duras. También 
trabajé en una película con el ac
tor Armando Calvo y con Doña 
Fernanda Ladrón de Guevara, te-

nía un papel muy pequeñito pe
ro gané un dinero que me vino 
muy bien, la película se llamaba 
«Música de ayer», era todo de 
canto, después actué en El Cairo, 
en Persia estuve ejerciendo de 
profesora durante mucho tiem
po, allí hice televisión en un pro
grama que se llamaba «Principio 
y fin de vacaciones» cantaba jazz, 
«La V ioletera» y «Les gitanes», 
gané el primer premio al mejor 
cantante extranjero, también co
laboré con una gran actriz que se 
llamaba Jacqueline Nadal en Lí
bano, estuve en muchos lugares. 
Hay una cosa muy curiosa e im
portante que quisiera contarte, yo 

estuve paralítica durante un tiem
po debido a una ciática muy fuer
te, quedé inmovilizada, y gracias 
a un doctor naturista, el Doctor 
Ferrándiz pude volver a caminar, 
me encontraba en Milán y caí, los 
médicos me dijeron que yo po
dría andar pero si me operaban, 
aunque después quedaría coja, 
entonces regresé a Barcelona don
de los ayudantes del Doctor Fe
rrándiz me esperaban en el aero
puerto, llegué con silla de ruedas 
y a los diez días de tratamiento 
ya podía mover los dedos de los 
pies. 

P.- ¿Sigue algún tipo de dieta 
naturista para estar con esa figu
ra tan maravillosa? 

R.- Sí, eso no quiere decir que 
si algún día tengo que comer car
ne por alguna circunstancia la co
ma, pero a mi me gusta llevar un 
régimen naturista estricto, en sep
tiembre hago una cura de uvas 
durante tres o cuatro días, soy 
muy fiel a estas cosas. Este doctor 
siempre me decía «nena, piensa 
que si el alma está limpia, la men
te también está limpia». 

P.- ¿Tras su separación matri
monial y con el paso del tiempo 
volvió a formar pareja? 

R.- Te puedo decir que esto es 
algo que a mí me ha sido negado, 
dicho de otra forma yo me he ne
gado porque mi amor ha sido mi 
profesión, siempre ha tenido prio
ridad mi investigación, mi estudio 
y mi trabajo, quizás también al fa
llarme mi primer amor, digámos
lo así, me entregué totalmente a 
mi trabajo, a lo largo de la vida 
encontré esa persona especial que 
comparte tus ideas y que entien
de verdaderamente como eres, 
pero por alguna cosa es imposible 
unirse, era una situación tan du
ra y se hubiera podido hacer tan
to daño a otras personas que hu
bo que evitarlo, todo ha ido con
duciéndome a lo que hago ahora, 
las 24 horas del día estoy en lo 
mío. Me llena de satisfacción ayu
dar a personas que quieren me
jorar o recuperar la voz, el otro 
día estuvieron aquí ensayando un 
tenor y una soprano para un con
cierto que se va a realizar, y esto 
es muy bonito, preparar todas las 
cosas con dedicación para que sal
ga lo mejor posible. Eso llena to
da una vida. 
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Acércate a tu HORNO DE ASADOS GIMAR. 

Descubre n uestra n ueva carta, con nuevos y atractivos pl atos :  más frescos 
y divertidos que nunca. 
Aprovéchate de n uestros servicios de encargos telfónicos y de preparación 
de buffet para todo ti po de cel ebraciones. 
Disfruta de lo que más te apetece co mer sin preocuparte de cocinarlo . 

En GIMAR nos encargamos de todo para que dedi ques tu tiempo a lo que 
más te gusta: tus fiestas. 

Avda. de Madrid, 61  - PETREL. Tel :  96 537 1 2  02 



PESE AL AUMENTO DE HABITANTES Y A !Jl EJ!.r'JljJiJJÚjJ !JjjiJJliJtJ 
NÚMERO DE ESTABLECIMIENTOS SEGU JHJ) ]JEiJ!J !J E! úJJ :
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Difícil va a ser, al menos de momento, que se instalen 
nuevas farmacias en nuestra población. Aunque la 
normativa lo permite, ya que por el número de habitantes 
se podrían abrir hasta dos nuevas oficinas farmacéuticas, 
cualquier intento se topa con el Colegio de Farmacéuticos, 
un auténtico búnker con el que se dan de bruces todas las 
sol icitudes. No es nada nuevo, en otros pueblos ocurre tres 
cuartos de lo mismo. Por eso, los recién l icenciados y 
también los que llevan años con la carrera terminada están 
mentalizados que su única sal ida profesional es emplearse 
en alguna farmacia en funcionamiento o conseguir una en 
traspaso mil lonario. Pagar 300 mil lones por un 
establecimiento farmacéutico es todo un chollo. La mitad 
de una conocida farmacia de la localidad se cotizaba hace 
unas semanas por más de cincuenta mil lones de pesetas. 

T
an modesta cantidad -más 
de 50 mi llones de pesetas
es toda una ganga ya que 

quedarse una oficina farmacéuti
ca a medias tiene muchos incon
venientes a la hora de regentar 
e l  estab lecimiento con cierta agi
lidad. Sin embargo, ése es el pre
cio fijado por los herederos de Jo
sé Luis Marco Bazán para desha
cerse de pa rte del negocio de su 
padre ya fal lecido. Así lo ha con
firmado a esta redacción uno de 
sus hijos que nos ha remitido a l  
abogado que lleva los asuntos le-

gales de la familia. Es la única far
macia de la localidad que esta 
« medio libre». E l  resto ni se tras
pasan ni se venden. La a pertura 
de nuevos establecimientos está 
para lizada por el Colegio de Far
macéuticos que es el que debe 
autorizar la apertura de estab le
cimientos de este tipo. Por el nú
mero de habitantes a Petrer le 
corres ponder ía al menos una 
nueva farmacia . La ley estab lece 
que por cada 3.500 habitantes 
se puede abrir una oficina far
macéutica . La pob lación roza ac
tualmente los treinta mil habi
tantes y tiene siete farmacias. Lo 

EL CID 
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P E T R E R  ( A L I CANT E )  

que quiere decir que todav ía «ca
br ían» dos más. Pero tal y como 
está la situación de bloqueo ad
ministrativo será muy dif íci l que a 
corto o medio plazo se abra al
guna farmacia más pese a que 
perfectamente tendr ían cabida 
en las nuevas zonas de ex pan 
sión urban ística. 

Las dificu ltades para estable
cerse los nuevos farmacéuticos 
son ancestra les. Si nos ceñimos 
a Petrer baste recordar las múlti
p les pegas y zancadi llas que su
frió el licenciado Carlos Millá Ber
nabe para montar su estab leci-

miento en la Avda . de Salinetes, 
al lá a mediados de la década de 
los ochenta. Tuvo que recurrir a l  
Tribunal Su premo para que fal la
ran a su favor tras un auténtico 
peregrinaje de varios años por 
Administraciones y Tribunales au
tonómicos y estatales. 

Pese a las astronómicas canti 
dades, e l  farmaceutico en cues
tión no tendrá demasiadas difi
cultades para encontrar bancos 
que le ava len si se tiene una clien
tela potencia l estimable . 

Petrer no cuenta todavía con 
« parafarmacias». 

La L•J Primitiva 

La li] Quiniela 

� Lalii)Prillllttva 

Bono [.]Loto 

Lotería [ij] Nacional 
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Anton io Rocamora 
CURA PÁRROCO DE SAN BARTOLOMÉ 

«Si de mí dependiera cambiaría 
la espada por la cruz» 

Pregunta.- ¿Qué le ha pare
cido el artículo? 

Respuesta.- A mí el escrito me 
ha parecido bien . Se ajusta a la 
realidad de la biografía de San 
Bonifacio como no podía ser de 
otra manera. Las fuentes donde 
ha bebido , donde ha investiga
do , son las adecuadas. En cuan
to a la es pada, la autora no va 
desencaminada. La es pada no 
encaja con la biografía que se re 
seña. En cuanto a la petición que 
ella hace ... quién pida mi o pi
nión le diré que no me causaría 
ninguna extrañeza que se cambie 
la es pada por la cruz . De todos 
modos, esa decisión debe tratar
se con otras personas que tam
bién deben a portar su opinión y 
decisión. 

P.- ¿Qué pasos habrá que dar 
para «desarmar» a San Bonifa
cio? 

R.- Conversaciones, conver
saciones y diálogo. 

P.- ¿Con quien? 
R.- Con los amantes de las 

fiestas, con sus responsables. Con 
la Unión de Festejos, con la Ma
yordomía de San Bonifacio y con 
las personas allegadas a esta 
cuestión. Si dependiera de mí so
lamente, mi decisión sería cambiar 
la espada por la cruz, pero ha y 
otras personas . 

P.- ¿No es· una decisión ex
clusiva de la Iglesia? 

R.- Puede ser una decisión 
particular de la Iglesia pero en es
tos casos la prudencia me dice 
que hay que ser dialogante. Yo 
me consider9 una persona dialo
gante y así voy a continuar. Es 
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El pasado mes de enero en las páginas de esta publicación 
apareció un amplio artículo sobre San Bonifacio, patrono 
de las fiestas de moros y cristianos de nuestra población. 
Patricia Navarro Díaz abogaba en su escrito para que la 

espada que empuña la imagen que se venera en la ermita 
del mismo nombre sea sustituida por una cruz por 

considerarla más adecuada a sus propias vivencias y 
biografía. Sobre el tema hemos preguntado al Cura Párroco 

de San Bartolomé, de quien dependen todos los asuntos 
relacionados con el patronazgo del santo romano. 

correcto que las personas rela
cionadas con este tema hablen y 
conversen. 

P.- ¿Ante un supuesto cam
bio tendría que intervenir  el 
Obispado? 

R.- No, eso sería rizar el rizo y 
llevar mu y lejos el asunto. El 
Obis pado no entra ni sale en es
te tema. Somos nosotros, los de 
aquí del pueblo los que tienen 
que decidi r. Pero primero hay que 
hablar, sondear, analizar y o pi
nar. Al menos las personas más 
cercanas a la fiesta creo que tie
nen algo que decir. 

P.- ¿Puede crearse una polé
mica innecesaria? 

R.- No se debe polemizar so
bre este asunto porque la pro
puesta que hace Patricia Nava 
rro es muy lógica y la lógica no 
tiene vuelta de hoja. 



F IRMAS colaboradores 

Cuesta de enero 

H 
ay quien dice que la cuesta de 
enero es un su plicio, que esa 
cuesta, valga la redundancia, se 
le hace muy cuesta arriba, difí
cil de subir. Sin embargo, lo que 

para muchos es una cuesta arriba, para otros 
es una cuesta abajo. Des pués de los innu
merables gastos de unas fiestas tan entraña
bles, y tan caras, como las navidades, llegan 
las rebajas, donde algunos se llenan los bol
sillos a costa de nuestra maltrecha economía. 
Lo de las rebajas es algo com pulsivo, cerca
no a la histeria, donde la su puesta bajada de 
precios nos hace creer que ahorramos, sin 
caer en la cuenta, la mayoría de las veces, de 
lo su perfluo e innecesario de muchas de nues
tras com pras. Dicen que hay que activar el 
consumo, que es bueno para la marcha de la 
economía, pero no de la nuestra. Mientras 
suba el I PC  y se congelen los salarios no hay 
nada que hacer. Perdemos poder adquisitivo, 
nos quedamos (y perdón por la ex presión) 
con el culo al aire . 

Yo odio las rebajas, pero es algo personal. 
Tengo varios recuerdos amargos de ellas y 
casi ninguno grato. Una vez, en una tienda de 
ro pa de la calle Leo poldo Pardines, donde 
hoy está el Café Atocha, com pré una prenda 
en rebajas que estaba en el esca parate y la pa
gué en metálico. Al llegar a casa me di cuen
ta de que, des pués de ex puesta largo tiem po 
al sol que daba de lleno en la cristalera del 
establecimiento, la letra R de la palabra re
bajas, que se anunciaban primorosamente 
desde el ventanal, había quedado impresa en 
la prenda, mermando su color original, así 
que procedí a devolverla . La rubia de pen
dienta, con cara de hastío, me confirmó lo 
que me temía : que no me podía devolver el 
dinero ni tenía otra prenda igual, pero que 
volviera en una semana y que, a cambio, me 
ofrecería otra prenda de precio igual o su pe
rior. Quedé casi conforme ante los avatares del 
destino, pero de aquel e pisodio a prendí una 
valiosa lección, sobre todo cuando dos días 
después la tienda cerró definitivamente y me 
quedé con dos palmos de narices, sin mi di
nero, sin mi prenda y con mi orgullo herido por 
la siniestra y fatal estafa de que había sido 
víctima. Espero que la dependienta, propietaria 
o lo que sea, al leer estas líneas, se sonroje de 
vergüenza y, como los avestruces, meta la 
cabeza bajo tierra un tiem po prudente. 

El segundo de estos tristes e pisodios tuvo 
lugar en Alicante el primer día de rebajas, 
cuando la locura está más a flor de piel. Me 

■ 

José Ramón 

martínez 

■ 

llevó allí mi amigo (el que odia internet), que 
es un fanático com pulsivo de las rebajas y que 
en un sólo día com pra lo que des pués usa a 
lo largo de todo el año . Pues bien, antes de dar 
el toque de salida de este fenómeno socioló
gico, en las puertas de un gran centro co 
mercial que des pués fue reabsorbido por otro 
mayor, acompañados de otros cientos de per
sonas, nos pre paramos para la caza del cho
llo y el ofertón, em puñando en una mano los 
billetes y la tarjeta de crédito en la otra. La 
aglomeración crecía significativamente, la ex
pectación aumentaba por momentos, pero la 
tragedia se desató cuando, a las diez en pun
to de la mañana, las puertas de cristal se abrie
ron para cedernos el paso al paraíso de las re
bajas. En mitad de un griterío ensordecedor, 
em pujado salvajemente por quienes se en
contraban detrás de mí, salí dis parado hacia 
el interior como un ta pón de corcho sale de 
la botella de cava . Detrás de mi amigo, una an
ciana (también posesa de las com pras), tropezó 
en un escalón y fue arrollada por la multitud, 
sin que pudiéramos socorrerla . Ya en las es
caleras mecánicas pudimos observar que al
gunos, que nos miraban con odio por haber 
entrado antes que ellos, se resignaban a re
cogerla como un fardo y a partarla de la ava
lancha . Aquello nos dejó algo traumatiza
dos ... , al menos hasta llegar a la sección de 
pantalones vaqueros, donde había unos pre
cios interesantes y una oferta de 2x 1. 

E l  tercero y último de estos lances ha tenido 
lugar este mismo año, durante las rebajas del 
milenio . Habíamos o ptado por trasladarnos 
a Alicante en autob ús, por evitar el tráfico y 
los problemas de a parcamiento. Después de 
una idílica comida en Panoramis, a la vera del 
mar, con unas vistas magníficas del puerto y 
del castillo, y tras unas mínimas com pras so 
segadas y sin extravíos, nos dirigimos a la es
tación de autobuses de Alicante, lugar insa
lubre y poco recomendable, que ni siquiera 

a parece en las guías turísticas . Cuando llegó 
nuestro autob ús se organizó otro tumulto y 
unas señoras, por llamarlas de alguna mane
ra, intentaron agredirnos al subir al vehículo, 
alegando que ellas habían llegado primero. 
Iracundas, cargadas de bolsas de El Corte In
glés, emperifolladas, se abrieron paso entre la 
multitud a gol pe de bolso, amenazando in
cluso al conductor, em peñadas en subir las 
primeras al vehículo cuando hubieran podido 
realizar el trayecto en escoba. Increíble, pero 
cierto. Y es que las rebajas acaban por po
nernos a todos de mala leche. Y a ustedes, ¿les 
han ido bien las com pras? ¿Se les ha hecho 
muy cuesta arriba la cuesta de enero? Mejor 
pasar a otro tema. 

Des pués del pequeño revuelo causado por 
mi artículo del mes pasado, que ha suscitado 
las más diversas opiniones, me he detenido a 
pensar las cosas dos veces. Las navidades, una 
vez han pasado, no son tan horribles como 
las pintan y nuestros niños no son tan malos 
como a primera vista puede parecer. Fijense que 
algunos de ellos, llenos de amor y buenas in
tenciones, se han dedicado a pintar y redeco
rar nuestro castillo para ada ptarlo a los nuevos 
tiempos que corren, porque ya llevaba así des
de é poca almohade y parecía algo pasado de 
moda, poco acorde con el nuevo milenio, don
de en casi todas las casas o fachadas hay una 
pintada o un graffiti. A pesar del aplauso de los 
pescateros, he vuelto a comer ca rne, para apla
car la inquina del gremio de carniceros locales. 
He encendido el teléfono móvil y he visitado 
los nuevos cines, que no están nada mal, e in
cluso ofrecen descuentos y sesiones matinales. 
Como fui muy crítico con ellos, los Reyes Ma
gos no me han traído gran cosa . Me lo me
rezco. Pero yo tampoco les he dado nada a 
ellos, así que estamos en paz. 

Y hablando de paz, vamos a relajarnos, a 
res pirar profundamente, a hacer un esfuerzo 
más y su perar la cuesta de enero, al menos 
hasta llegar a la de febrero, que por lo menos 
es más corta. Basta de críticas por ahora. A 
partir del próximo mes, en lugar de un artí 
culo de opinión (es que uno no tiene una o pi
nión todos los meses, ni una difer ente cada 
día), les ofreceré una novela por entregas que 
escribí el verano pasado, durante las vaca
ciones. En cada n úmero aparecerá un capítulo, 
hasta llegar al desenlace al final del año. Aun
que transcurre en Petrer es una obra de fic- · 
ción, por lo que cualquier parecido con la 
realidad será mera coincidencia. Los perso
najes también son inventados, así que no 
sean maliciosos y no busquen concomitan
cias con la vida real. La obra se llama « Tres en 
raya» y es una novela de sus pense, con ase
sinato incluido, que espero que les guste. Y no 
se preocu pen, cuando valga la pena o ha ya 
algo interesante que criticar, escribiré otro ar
tículo de o pinión . Hasta pronto. 
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San Bonifacio Mártir: 
símbolo entrañable 

P 
or mot ivos muy part iculares en 
m i  idiosincrasia per sonal, me 
pro puse la determinac ión de no 
inc id ir en ex poner m is idea s por 
escr ito, para ev itar que pud ie

ran molestar a qu ienes, no entend iendo mis 
verdaderas mot ivac iones no comulgaran con 
ellas y se creara el malentend ido que lleve a 
la pérd ida de la relac ión am istosa y cord ial 
que siem pre he persegu ido. Tampoco ha sido 
m i  objet ivo el fundar nuevas teorías que lle
ven al án imo de la gente a polemizar, n i  me
nos a combat ir princ ipios admitidos a través del 
tiempo y sobre todo cuando se trata, como en 
este caso concreto, en el que una f igura sa
grada está de por medio, pues para los que ve
neramos a San Bonifac io márt ir, está fuera de 
todo contexto el poner su reverenc iada f igu
ra, como punto de mira y discusión de las op i
niones humanas. Pero al aparecer en el número 
anter ior de esta rev ista P E T R E R  M E NS UA L, 
un artículo sobre lo acertado o no, de la co
locac ión de una espada en el conjunto de la 
imagen y v iendo, por tanto, que el c itado ar
tículo se c iñe, solamente, en unas ingenuas y 
pocos med itadas manifestac iones, puramen
te mater iales y d iscr im inator ias, qu iero inten
tar desvanecer esa, para mí, estér il f ilosofía 
que nada aporta, n i  menos enseña y que, por 
d ifusa, nos aleja de nuestro verdadero mun
do esp ir itual hac ia el Santo, hac iendo valer el 
confusion ismo, en perju ic io de nuestras an
cestrales creenc ia s, arr inconando la parte esen
c ial que es la que nos ilumina e ident if ica en 
aras de unos sentim ientos testeros y no tes
teros, con los que estamos sensib il izados des
de el día que, la m isma v io la luz de su entro
nizac ión, pues así lo demuestran otras ante 
r iores imágenes, tanto en su escultura como 
en p intura . 

Sabemos que en la pr imera f igura hecha a 
plum illa, para nuestro conoc imiento, que sa
caron a la luz los investigadores del Santo y que 
la enca sillan c uando fue inaugurada la ermi
ta, allá por el año 1634, ya aparece la imagen 
con una espada. A esta f igura le sigu ió otra 
imagen fechada en el siglo XV I I  que ostenta 
una bandera y no por ello quisiera dec ir que 
era el porta estandarte de alguna enseña, si
no más b ien representaba el ser abanderado 
de la fe de Cr isto . Al margen de estas imáge-
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nes nombradas, había unos bustos del Santo 
que, por su def in ic ión, no podían adosarles 
nada, pero cuando a m itad del siglo XIX se 
h izo una nueva imagen, que sirv ió de mode
lo a la que actualmente tenemos, destru ida 
durante la guerra c iv il y que lo ún ico que la d i
ferenc iaba era una cav idad que tenía en el 
pecho, portadora de una rel iqu ia del mismo, 
ya le pusieron una espada, por lo que, si des
pués de más de tres siglos en los que se apre
c ia una espada en las imágenes, creemos que, 
la misma, está bastante arra igada, para ad
mit irla como algo muy nuestro y de im pere
cedero contenido, por lo que yo me pregun
taría ¿somos nosotros, acaso, los elegidos pa
ra invad ir un terreno que no nos corresponde? 
¿por qué tenemos que profund izar en cues
t iones y desentrañar teorías que sólo pueden 
tener d ifu sas  apl icac iones en determ inada s 
c ircunstanc ias? Detengámonos algo más en la 
ex posic ión de los pr inc ip ios  trad ic ionales y 
añejos y con prudente sobr iedad formemos, 
al mismo tiempo, el corazón y el espír itu de to
dos aquellos que, sin ser creyentes, creen en 
San Bon ifac io márt ir, como algo de intangible 
contenido que les llena su v ida de rebosante 
o pt im ismo y esperanza. 

En el refer ido artículo, se ex presa la irrefle
x ión de poner en duda que la imagen alud i
da, no representa lo que la v ida de nuestro 
Santo Patrón fue en su día, ya que af irma, 
siempre con ojos mater ial istas que es incon
gruente el que se esgr ima una espada que 
nunca usó, en lugar de una cruz como c ir
cunstanc ia anexa a su mart ir io v igoroso y 
ejem plar. 

Sobre esta aseverac ión, se podía haber des
l izado un poco más y poner en duda sobre el 

semblante, la palma y el traje que lo reviste, 
ya que, posiblemente, en nada se parecerá al 
Santo en su or igen y si no fue, según espeta 
el a rtículo, por el mundo dando espadazos, 
tampoco lo haría repartiendo palmazos y de 
esa forma la confusión hac ia una imagen que 
la tenemos muy dentro de nuestros corazones, 
nos la podía haber roto en mil pedazos, por la 
l igereza y parc ial idad con que se trata, para ha
cer real idad aquello de que t iro la p iedra y es
condo la mano, ya que para o p inar sobre los 
sent im ientos, hay que conocerlos muy a fon
do, pues puede resultar muy del icado y pel i
groso jugar con las creencias de la gente y si 
é stas están tan arra igada s, peor. 

S igu iendo desmenuzando el c itado artícu
lo, veo con com placenc ia que todo lo que es
cr ibe sobre la v ida del Santo, aunque re itera
t ivo por las veces que se ha publ icado, es in
teresante, pues con ello, nos obl iga, con su 
lectura, a recordar los pasajes de su ag itada y 
d iver sa v ida y nos hace sent irnos más l igados 
a su devoción, para un mayor acercamiento 
a su adorac ión y respeto, pero de ese tema a 
crear, con o p in iones pa rticulares en nuestras 
mentes, unas dudas que solamente pueden 
conduc ir al enfrentamiento y a la confusión, 
no me parece correcto, ya que para llevar a 
efecto esas op in iones, deben ex ist ir unas bue
nas bases demostrables, todas ellas, que pue
dan ser cotejadas, sin ex ponerlas en un solo 
sentido y no empec inar se en lo físico y mate
r ial solamente, dejando al margen, otras per
cepc iones necesar ias, para un conoc imiento 
exacto de los hechos, con un talento crítico que 
evalúe la importancia de las causas impulsivas, 
confrontando op in iones, tradiciones y creen
c ias, para ev itar el que las ideas, no ideales se 
anal icen a medias so pesando toda s la s c ir
cunstanc ias que conc iernan al asunto del cual 
se trate. 

Qu iero, con ello, hacer h inca p ié que el ar
te de la « imag inería» se basa en lo que, en sí, 
intenta representar su autor, no dejarlo todo 
a lo que el ojo ve, en menoscabo de los resortes 
que mueven su conce pc ión, por lo que, c i
ñéndome a la imagen actual de nuestro San 
Bon ifac io márt ir, qu iero señalar, pr inc ipal
mente, que la m isma no es un pedazo de es
cayola, alaba stro o madera, artí st icamente 
modelada, sino que es  y re present a un 
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S ÍM B OLO sagrado en el que se generan y 
convergen todas nuestras creencias e ilusiones 
y, por tanto, vista como tal símbolo de prin
cipios es pirituales tengo que resumir mi escri
to en las siguientes apreciaciones. 

En primer lugar la espada que empuña y 
que ostenta señalando al cielo, no debe ser vis
ta como un objeto de enlace entre la vida y la 
muerte, sino que vista con los ojos del alma, 
representa la lucha que, en defensa de la fe su
blimó a nuestro Patrón ; fe a la cual, un d ía, 
abrazó para despertar, en todos los hombres, 
los sentimientos nobles, generosos y deteni
damente justos para una convivencia de ar
monía y paz. 

Con respecto a la palma con la que, amo
rosamente, lo adornamos, aunque en el cita
do artículo no la im plica como algo anacróni
co, quiero incidir que al igual que la espada, 
tiene un significado muy específico, pues ha
ce honor al martirio que sufrió en defensa de 

"sanemos que en la primera 

figura hecha a plumma que 

sacaron a la luz los 

1nues11gadores del santo u que la 

encasman cuando rue Inaugurada 

la ermita. allá por el año 1634, ua 

aparece la imagen con una 

espadan. 

aquel cristianismo incipiente y sumamente sa
crificado, por el cual dio su vida, después de 
padecer las más inenarrables torturas, hasta 
que recibió la muerte, pasando a engrosar la 
interminable lista de mártires. 

Por último no quiero dejar de lado otra cir
cunstancia que, si bien no parece entrar en la 
visión del artículo en cuestión, tiene su im
portancia vital : me refiero al traje con el que 
está vestida la imagen . Es extremadamente 
interesante su símil, ya que con esta vesti
menta, se da, de principio, a entender el ori
gen de su nacimiento y de esta forma, se de
ja constancia clara de qué lugar procedía nues
tro Patrón, ya que de haberle ataviado con 
una túnica, al desconocedor de su proceden
cia le sería muy difícil adivinar, y lo mismo po
día ubicarlo en Sebasto pol o la Cochinchina y 
así de una manera sencilla y simbólica, todos 
sabemos que era romano. 

Creo que deber íamos ser más consecuen
tes ante estas cosas y otras muchas que, tra
dicionalmente, han hecho historia en los co
razones de la inmensa mayoría de los petre
lenses y evitar, con estas ex presiones indivi -

duales el que se materialicen y tergiversen los 
ideales profundos que anidan en nosotros, 
haciendo sensible la verdad con ligeras inter
pretaciones que conllevan a conseguir deses
tabilizar nuestras arraigadas creencias en per
juicio de una ancestral tradición; transmitida de 
padres a hijos y que ha hecho posible que la 
esencia y los valores intangibles de nuestro 
es píritu siga firme y fuerte, para dejarlo en 
herencia a nuestros hijos. 

Es de hecho conocido que nuestro pueblo, 
por la mentalidad inquieta y, a veces, incon
secuente que siempre le ha caracterizado, nos 
ha llevado a modificar y cambiar todo aque
llo que nos pueda parecer caduco, demasia
do visto o bien molesto para nuestros egoís
mos particulares, sin meditar ni, por un mo
mento, el que por su arraigo y por ser testi
monio de nuestra personalidad, es imprescin
dible su conservación, ya que de seguir por 
esos derroteros de querer influir en todo lo 
que nos caracteriza, con cambios de toda ín
dole, para dejarnos luego en lo que vulgar
mente se dice «en la estacada», perderemos 
nuestras mejores esencias y sobre todo lo más 
importante, cual es nuestra IDENT IDA D CO
MO PUEB LO. 

Re pasando imágenes diversas que me 
vienen a la memoria, he observado algunas 
que, por esa regla de tres son curiosas, pe 
ro que nadie se ha rasgado las vestiduras 
por tal circunstancia . A San Jorge lo re pre
sentan lanceando un dragón ; a la Purísima 
Concepción pisando una ser piente y así otras 
muchas que no hace falta enumerar por co
nocidas y tanto una como las demás, en los 
lugares que las tienen de Patrón, nunca han 
intentado e incluso mencionado el modificar 
su modelado, ya que res petan lo que ella 
conlleva en su alegor ía para uso de su de
voción, pero en esta localidad parece que 
estamos hechos de otra pasta . 

Quisiera desde estas líneas, llamar a la be
nevolencia y al común raciocinio de todos los 
movimientos intelectuales, para que, en Petrer, 
no solamente podamos alardear de hacer las 
cosas bien, sino que podamos defender, con 
orgullo, el ser un pueblo culto, con peculiari 
dades íntimas, tradicionales y re presentativas 
que nos determine como tal, con identidad 
propia de autóctona protección de nuestras tra
diciones heredadas, ya que para poder afian
zar el futuro, hay que cultivar, con es pecial 
amor, el pasado. 

Dejemos, por tanto, de lado las observa
ciones de la sin razón y meditemos solida
mente sobre nuestros pensamientos, ya que 
no hay necesidad de insistir en pormenores y 
menudencias perniciosas que nos pueden lle
var al desasosiego y al confusionismo íntimo, 
dando al César lo que es del César y a Dios, 
en este caso a San Bonifacio Mártir, lo que el 
pueblo y el sentido común quieren . 
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E l  R eta l e ro d e  E s pa ñ a  
con e deporte 

EL RETALERO DE ESPAÑA 

y 
EL RASTRO DE LA PIEL 

El Retalero de España y El  Rastro de la Piel 

son dos marcas y una empresa. La primera de 

el las -El Retalero de España- es una espe

cie de carta de presentación, de carnet de 

identidad o de tarjeta de visita de Andrés, 

singular que sabe y entiende muy 

bien de su negocio, dedicado a la 

compra-venta de pieles 
destinadas al CALZADO, MARROQUINERÍA 

Y CONFECCIÓN. El  Rastro de la Piel es su 

buque insignia, su almacen y oficinas 

que ocupan una superficie de 500 m2 

en pleno centro de la población, en 

l as cal les Prínc ipe de Asturias, E lche y 

Brigadier Algarra. 

s, 1 sede 
De su sede destaca -a parte de su extensí

s imo «Stock» en pie les de todas l as c la

ses- su luminosidad y l impieza. 
Es una de las obsesiones de este empresario 

que se caracteriza por sus ideas c laras y su 

visión de futu ro. 

[\lataciáo 
Han apostado fuerte por el deporte de la comarca. Entre 

otros muchos apoyos, las dos marcas dedicadas a la comer

cial ización de la piel curtida, están al lado de los deportis

tas y patroc inan las mu ltip les actividades del 

C l u b  N a t a c i ó n  P e t r e r  
que tantas sati sfacc iones está dando a los amantes de 

esta d i sc i p l i na deportiva a l l í  don_de partic i pan .  

Sus éxitos a n ive l nac ional nos enorgu l lecen a todos 
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Patrimonio) cultura y érase una vez . . .  

E 
I Turismo de interior es un sec
tor económico y social en pleno 
crecimiento. De forma crecien
te las preferencias de las de
mandas turísticas se diversifi-

can, observando una clara tendencia hacia 
otros productos más ligados a recursos cul
turales y naturales. Y donde las considera
ciones medioambientales adquieren una 
gran relevancia. En la era de la robótica, la 
silicona y las vacas locas, dos ejes motivan 
y fundamentan esta nueva tendencia. La 
calidad ambiental y la búsqueda de lo au
téntico. Y es ahí, en ese contexto donde las 
palabras como pueblo, arraigo, castillo, le
yenda, tradición, valor, vino y puchero, ad
quieren una dimensión es pecial. Y se con
vierten en cultura como producto. Cultura 
como bien de consumo. 

Pero antes de convertir nuestra cultura en 
un bien de consumo, debemos hacernos 
varias preguntas .. . 

¿ Tenemos nosotros recursos suficientes 
para que nuestro entorno, nuestro pueblo, 
nuestra zona sea un es pacio con atractivo 
turístico? 

¿Tenemos patrimonio histórico? Casti
llo, arquitectura rural, iglesias ... 

¿Tenemos recursos naturales ? Montes, 
árboles, parajes, valles ... 

¿ Tenemos fol klore y manifestaciones de 
cultura po pular ? 

¿ Tenemos gastronomía ? 
¿ Tenemos manifestaciones industriales 

de interés? 
Yo diría que sí. Pero, ¿tenemos suficien

te infraestructura para poder conve rtir ese 
recurso en producto turístico ? 

¿Tenemos alojamiento? 
¿ Tenemos restauración? 
¿Tenemos comercios? 
¿Tenemos lugares de ocio y recreación ? 
¿ Tenemos trabajadores es pecializados ? 
Seguro que en estas cuestiones ya no 

podríamos decir un sí tan rotundo .  ¿Ver
dad ? 

Y, otra pregunta. ¿Existen mercados tu
rísticos potenciales para esta comarca? 

A esta pregunta habría que res ponder 
con otras cuestiones : gestión y difusión 
(cuestiones que harían que nos salieramos 
del tema y extenderían demasiado la ex pli
cación, lo haremos en otra ocasión) .  

Gestión ... La gestión puede ser privada 
o institucional. Sin embargo, la difusión de
be ser en su ma yor parte institucional. Pró-

■ 
Leonor maestre 

Peñataro 
■ 

ximamente nuestro Ayuntamiento junto con 
el resto de integrantes del consorcio Isla de 
Interior acudirá a un evento de gran difu 
sión: la Feria Internacional de Turismo. 

Pero para hablar de turismo en nuestro 
pueblo, deberíamos hacer una mesa re
donda y sentar en ella a varias concejalías 
im plicadas. 

Turismo porque es la idea que nos mo
tiva. 

Medio Ambiente porque la su pe rviven
cia del turismo sólo puede darse con el cui
dado del medio ambiente. Porque se debe 
velar por los im pactos ambientales, físicos 
y sociales. 

Desarro l lo  Económico porque el turis
mo también es generador de rentas y di
namizador de economías. Y porque tam
bién puede ser todo lo contrario. 

Urban ismo para tener cuidado con las 
recalificaciones, las dotaciones de infraes
tructuras y la estética de la población. 

Cultura porque estamos hablando de 
cultura po pular. 

Participación Ciudadana porque cuan
to más se im plique el ciudadano y más va 
lore su patrimonio más fácil será que el vi
sitante lo valore. 

La i n iciativa privada porque es la que 
realmente trabajara. 

Y todos por el desarrollo local porque si 
- atendemos a su definición, nos dice . . .  Pues

ta en  valor de los recursos endógenos  por 
la población y en  beneficio de la zona. 

Y seguramente mucho más. 
Pero también es cie rto que por ser ésta 

una zona eminentemente industrial, en mu
chas mentes no cabe la idea del atractivo tu
rístico. Solo podemos ser un com plemento 
de sol y pla ya. Pero eso tam poco es malo 
para nuestras pretensiones. Yo diría que es 
una idea genial. El turismo de interior nació 

como consecuencia de la necesidad de com
plementar rentas agrarias. Circunstancia 
que aquí no se da. Y el concepto de «rural» 
ya forma parte de nuestra historia. 

¿Por qué no a provechar esa industria en 
beneficio de la idea ? 

No tenemos más que tirar del hilo . Za 
pato, al pargata, es parto. 

Es parto, agricultura, ribazo. Por cierto 
¿sabéis que la gente de otros países hacen 
excursiones y pagan sólo para ver ribazos ? 

¿Sabéis que es una singularidad de nues
tro paisaje? 

¿Sabéis que podemos tirar de muchos 
hilos y os asombraríais ? 

Concluyendo ya, diría que a buen segu 
ro nunca seremos destino turístico, pero si 
tenemos atractivo turístico y elaboramos 
un buen cóctel con los recursos de la zona, 
nos sale un producto muy a petecible. 

Que no será turista, sino excursionista 
nuestro visitante. Y que la industria de la 
zona, su pone otro atractivo más. Atractivo 
que debería hacernos pensar en que ti po 
de eventos se podrían organizar. 

Podría daros mil y una ideas para reali
zar, pero prefiero terminar con unas cuan 
tas reflexiones sobre el patrimonio y la cul
tura po pular. 

Y no quiero dejar de nombrar ese enri
quecedor congreso de fiestas po pulares, re
cientemente celebrado en nuestra pobla
ción . Donde se plantearon cuestiones to
das ellas valorables para el turismo. Y en 
donde se hizo turismo. 

Pensad que el futuro y la pervivencia de 
una colectividad, está intrínsecamente li
gada a su cultura y la cultura no existe si
no a través de la memoria que es su con
creción y su so po rte. En suma, el patrimo
nio de la memoria de un pueblo se basa en 
los bienes y recursos culturales que genera, 
protege, detenta y habita una comunidad. 
Estos bienes constituyen su invalorable he
rencia cultural. Esa historia en la cual pue
de reconocer su identidad. 

El derecho al patrimonio cultural es un 
elemento potencial al servicio de la comu
nidad y que afianza el crecimiento de los 
pueblos desde la confianza. 

Y quiero sobre todo que os quedéis con 
una idea. Que Patrimonio es mucho más 
de lo que en sí, es. Mucho más de lo que se 
ve. Es una historia, una cultura, una forma 
de vida ... 

Hasta pronto. 
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El 2001 _, llach i la «Ley de extranjería» 
• 
H 

e entrat al nou mil·lenni com s i  res. 
Els canvis han sigut ben poquets, 
per a que enganyar-nos? Tot «va 
com va» . . .  i algunes coses grades 
que van encara. En tot cas, menti-

ria si diguera que en aquest salt mil· lenari del 
200Ó al 2001 -«Una Odissea de l'Espai»- no he 
experimentat cap sensació personal. 

A més de posar-me solemne i dir aixó de . . .  
«ha  esta un deis pocs instants cronológics que 
ha experimentat la humanitat i jo he tingut la im
mensa sort de ser un privilegiat de viure-ho», co
sa que no entendria ningú i que, com podeu ima
ginar, no val per a res, he tingut una transició de 
desembre a gener molt interessant en experien
cies musicals. Ja sabeu que les distintes epoques 
de la nostra vida venen marcades per unes de
terminades canc;ons, músiques, tornades, lletres, 
cantants, ritmes de moda i que sé jo. Pero, cer
tament, ningú no pot negar-ho. 

Done bé, aquest pas del 2000 al 2001 , a mi, 
me l'ha marcat musicalment un CD que es diu 
«Temps de revoltes» :  un oportuníssim crit huma 
llanc;at des de les terres catalanes contra la brutal 
ignomínia que tanca la paraula estranger. 

El Llach, ja sabeu Lluís, el de I' «Estaca» ,  m'ha 
obsequiat -després de gastarme quasi tres pa
pers- amb un magnífic «Temps de revoltes« :  una 
cantata de més de mig hora -«Germanies»- i 
quatre glorioses canc;ons «llaquianes». La canta
ta, pero, ha estat la gran joia: feia vuit mesos que 
vaig assistir a la seua estrena a la plac;a de bous 
de Valencia. Fou en una magnífica festa cívica de 
jóvens, no ho die per mi, obviament, on es rei
vindicava el dret a ser. 1 encara que aquesta fes
ta va sentar molt malament a Zaplana, alies « Te
rramítica» , i la seua colla d'acólits media.tics, per
que ells ja fa molts anys que practiquen el «dret» 
(¿?) a que no siguem, alió cert és que Llach, Lu
crecia, X. Torra, un bon grapat d 'extraordinaris 

■ 
u1cent erotons 

RICO 

■ 

músics, l 'Escolania del Santuari de Lluc, el Cor In
fantil de l ' lnstitut Musical de Fraga i la nostra Es
colania del Misteri d 'Elx posaren ritme, melodia i 
veu als actuals i bellíssims textos de l 'estimat po
eta Miquel Martí i Poi, qui també ens acompanya 
en aquesta inoblidable vetlada de maig del 2000. 

«Germania 2007» fou en aquella nit de sen
yeres al vent i crits patriótics deis que només te
nim la patria i no pas la miserable violencia te
rrorista, la banca, la policia, l'exercit, els vergon
yants mitjans de comunicació o el trafic de dro
gues i sers humans, un cant de futur, esperanc;a 
i solidaritat. 1 així l 'he tornat a escoltar en aques
tos dies en I' assossec que proporciona el sota o en 
la quotidiana tensió de la conducció del cotxe 
cap a la faena. 

He sentit i compartit amb la inquietant veu de 
contratenor de Xavier Torra el versos adrec;ats al 
nous paisans, a eixos que uns indesitjables volen 
aplicar no sé quina «Ley de extranjería» : 

Vine a dur-te un cant d'esperanc;a 
si amb mi el vols compartir. 
1 he cantat -desentonant- amb Llach: 
De res no valen banderes 
que no ens facin d'abrigall 
pel fred de la !larga espera 
del gran nom, llibertat. 

Que sense tu 
no ens serveix 
cap senyera ardent, 
ni símbols ni gestes 
t'han de sometre, 
tu ets qui mou el vent. 
He sentit amb forc;a el dolc; cant d'amor de la 

bella Lucrecia entonat com si fos un bolero cuba: 
Pell amb pell, 
veu amb veu que clama 
per un amor que no refusi 
cap esperanc;a i cap desig. 
M'he emocionat amb el duo Lucrecia/Llach 

cridant-nos poeticament a la solidaritat amb els 
desheretats que hi són, amb els deshertats que hi 
arriben en pasteres o als baixos deis «trailers»:  

Dóna'm la ma, 
dóna'm la veu, 
i proclamem que 
tot esta per fer, 
to és possible avui. 
Fem sentir arreu 
com s'exalta el vell desig d'un món millor. 
1 finalment, he gojat doblement de la bellesa 

i la forc;a del missatge de les desenes de veus 
blanques que acaben proclamant: 

Venim de molt lluny i anem lluny encara 
ple ns de somnis i llum . . .  
Aquest és  e l  missatge deis que  creiem en  uns 

Pa'isos Catalans sense estrangers, només amb hó
mens i dones que vivim o sobrevivim lliurement 
i solidaria, és a dir, sense « Ley de extranjería» .  
Em sent, senyor Aznar? 

1 per si no em sent -que és el més probable
¡¡ faré un suggeriment al senyor Llach: Per que no 
li envia un «Temps de revoltes» a Josemari el de 
la Moncloa per a que I' escolte «en la intimidad»? 
Potser se li reblanesca el cor i decidesca enviar a 
«fer la ma» la trista i infame llei que emprenya les 
dones i els hómens de bé d 'aquest país. 

A S E S O R Í A  AE RO PENALVA 
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F IRMAS colaboradore.1 

Crecer: C:cómo?) e/Jara qué? 

E 
n mi adolescencia solía escuchar a 
mi madre decir: «qué lástima, hi
jos, que os hagáis grandes» .  No 
entendía yo bien el porqué de es
ta afirmación , ya que lo que uno 

deseaba era traspasar esa barrera de incerti
dumbres consustancial con la edad y poder 
aproximarse a una vida adulta de compromiso 
consciente y de autoestima l iberadora. Solo 
cuando he tenido hijos, he comprendido los 
sentimientos plenos de ternura que inspiraban 
ese lamento que ahora, mi madre, repite in
mutable a sus nietos. Creo que a todas las ma
dres les ocurrirá igual: el hecho de poder abra
zar, mimar, manosear y saborear a quien ha sa
lido de sus entrañas debe ser una sensación de 
plenitud que contrasta con los efímero de la in
fancia y que, hoy día, cada vez dura menos. 
Porque los hijos apenas se disfrutan más que 
el tiempo de la infancia. Después la vida misma 
nos los arrebata y aunque vivan bajo nuestro te
cho, ya no nos pertenecen porque ellos mis
mos se aferran a sus vivencias externas y sólo 
dejan traslucir lo que no les compromete. 

Algo simi lar ocurre, está ocurriendo, con 
nuestro Pueblo. Está pasando vertiginosamen
te, casi sin reposo, de ser un pueblo apacible 
arraigado en sus vivencias y en sus relaciones, 
a ser una ciudad desbocada en su crecimiento, 
que se despersonaliza día a día, imponiendo a 
los vecinos mayores tasas de incomodidad y de 
pérdida de identidad. La ciudadanía, cual ma
dre legítima, ve a su hijo que se aleja de su ca
lor y de su influencia en busca de identidades 
que les son ajenas y que le preocupan porque 
no sabe bien qué le deparará en el futuro. 

En el seno familiar uno se resigna y lo acep
ta bajo el concepto de que es ley de vida. Pero 
en la ciudad, es difícil comprender que bajo la 

■ 
Juan Manuel 

martínez Albert 

■ 

teórica bandera del progreso nos empujen ha
cia un desarrollismo carente de justificación. 
Más bien comparto la idea de que nos están 
instalando en un progreso adulterado, sin rum
bo y sin modelo de ciudad. Al menos así lo per
cibo porque, aún no habiendo nacido aquí, lle
vo treinta años conviviendo y participando en 
la evolución cotidiana de los hechos ciudadanos. 
Evolución, que hasta hace pocos años, era lle
vada de las riendas, con firmeza y sosiego, ha
cia un desarrollo controlado, y que amenaza 
ahora con alejarse ya para siempre. 

A mi ju icio estamos soportando una etapa 
de desarrollismo anarquizante, fruto de un ur
banismo depredador impulsado legítimamente 
por promotores que intentan lucrarse de una 
tendencia, que no cuestiono, pero que sería de 
unas dimensiones bien distintas si quiénes tienen 
la responsabilidad de su armonización tuvieran 
la sensibilidad suficiente para valorar todo lo que 
se está perdiendo. Se pierde en identidad , en 
comodidad, en cohesión social, en tranquilidad, 
etc. En definitiva: en felicidad. Todo ello porque 
no se está acercando la ciudad a sus vecinos con 
un criterio social y vertebrador. Más bien perci
bimos que se está volviendo inhóspita. Se está 

haciendo y aplicando una lectura pésima y per
niciosa de la Ley Reguladora de la Actividad Ur
banística, mediante un Plan General de Orde
nación Urbana que fue impuesto y no consen
suado durante la anterior legislatura. 

Alguno de nuestros políticos se justifica di
ciendo que es lo que el pueblo pide, lo cual 
aparte de ser falso, constituye un posiciona
miento cobarde ante una realidad que consiente 
y alienta en aras de satisfacer vanidades propias 
y justificar sus decisiones políticas. No existe un 
MODELO SOCIAL DE LA CIUDAD, porque un 
conjunto de paralelas y perpendiculares es tan 
sólo una forma de plasmar gráficamente retículos 
habitables que originan decisiones políticas que, 
a su vez, quedan escondidas entre las páginas 
de los diarios oficiales de la provincia y de la 
Generalitat. 

Se imponen las decisiones urbanísticas desde 
posicionamientos de fuerza, aunque sean legales. 
El ciudadano de a pie, que está en su trabajo y en 
sus obligaciones, no tiene forma de enterarse, ni 
de participar. Todo es política de hechos consu
mados decidida por un concejal, un alcalde com
placiente y unos políticos resignados a no con
frontar por miedo a que ellos mismos tengan 
también que rendir cuentas. Los técnicos ayudan 
a darle forma legal: es su cometido. ¿Dónde es
tá la participación ciudadana? ¿Por qué algo tan 
determinante como el Urbanismo no cuenta con 
un Órgano Consultivo, como el resto de las con
cejalías? La mejor herencia que podemos dejar a 
nuestros hijos es una ciudad habitable e integra
dora, vertebrada entre sus barrios, acogedora y 
gratificante, que consiga que cada calle, cada pla
za y cada rincón pueda ser un lugar de encuen
tro para cualquier vecino que desee disfrutarla. No 
podemos parar el tiempo, como siempre ha que
rido mi madre, pero sí los desatinos. 

Foam izados Petre l , s . 1 .  
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Q DESDE LA CUEUA DEL �NCANTO 

«El PSOE y su renovac;ión 
frustrada>> 

El anuncio de Pablo Carrillos a 
presentarse a las elecciones en el 
PSOE no debía extrañar a nadie. 
Tras terminar su mandato como 
Presidente de la Unión de Festejos, 
se presentó a las elecci.Qnes a Presi
dente de la UNDEF, donde salió 
derrotado, recibiendo un fuerte va
rapalo. Pablo Carrillos se plantea 
un nuevo objetivo, ser Alcalde de 
Petrer, pero para ello necesita con
trolar y tener poder real dentro del 
PSOE local, tarea difícil al estar 
sometido actualmente al núcleo ofi
cial e histórico del PSOE. 

Pablo Carrillos era un candi
dato ideal en estos tiempos de reno
vación en el PSOE. Es una perso
na joven, tiene tiempo para traba
jar, no necesita de la política para 
vivir y, spbre todo, derrocha ilu
sión y ganas de trabajar por su 
pueblo. Pablo Carrillos quiere re
presentar una total renovación en el 
PSOE, y decide prescindir del nú
cleo oficial e histórico. La idea era 
c·orrecta ya que el PSOE está ne
cesitado de una limpieza a fondo, y 
si Pablo Carrillos se convertía en 
Secretario General tendría las ma
nos libres para hacer limpieza ge
neral y eliminar a quien creyese ne
cesario, pero es evidente que la idea 
na, iba a gustar a los que actual
mente mandan y ocupan los car
gos en el Ayuntamiento. "' 

Ante ello, los oficialistas no po
dían quedarse de brazos cruzados. 
Si ganaba Carrillos ya podían pre
parar las maletas, y no era una 
idea que les entusiasmase. En primer 
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: lugar se intentó una lista consen-' 
: suada, pero Pablo Carrillos no qui-
: so imposiciones. Era inevitable que 
,, los oficialistas presentaran su can-

didatura alternativa. 
El resultado de las elecciones to

dos lo conocen. Los oficialistas mo
vieron a sus familias como en las 
mejores elecciones vistas en esta vi
lla. La ocasión no debía escatimar 
esfuerzos. Carrillos no calculó bien 
las fuerzas. Ante la duda, podría 
haberse retirado esperando tiempos 
mejores, pero conociéndolo, era im
probable tal decisión. Ahora sabe 
que en poco tiempo, lleva perdidas 
dos de dos, y eso pesa en un hom
bre con aspiraciones. 

Con este resultado, los históricos 
tienen el poder para confeccionar 
las listas en las próximas elecciones 
municipales, y ello de manera legí
tima, pero poco han aportado a la 
renovación tan necesaria que nece
sita el PSOE local. 

,Pero cómo ha sentado en la 
oposición y en los compañeros de 
gobierno? Los del PP están conten
tos, no les hacía ninguna gracia 
que Pablo Carrillos se convirtiera 
en Secretario General, y segura
mente, candidato del PSOE en las 
próximas elecciones municipales. 
Su candidatura era peligrosa ya 
que podría haber dado un bocado 
importante a sus electores de centro 
derecha. En cambio, Jesús Esteban 
y el resto de concejales son más de 
lo mismo, y poco pueden sorprender. 

Pero el que derrocha alegría es 
José Antonio Hidalgo. Nunca el 

PSOE le podría haber hecho mejor 
favor que eliminar a Pablo Carri
llos. Es muy bonito gobernar jun
tos, compartir responsabilidades, 
pero cuanto más meta la pata el 
PSOE más beneficio obtendrá IU 
en el futuro. 

José Antonio Hidalgo sabe que 
su continuidad reside en exprimir 
al máximo su papel de estrella lo
cal. Juan Conejero ha fracasado 
en inúnfilr hacer�ombra y paré., 
ce seguir los destinos de José Miguel 
Payá, pero Pablo Carrillos es ha
rina de otro costal. En cuestión de 
acercarse al pueblo, de ir a barrios, 
de besar abuelas, Pablo Carrillos le 
podía dar un repaso al actual al
calde. En cambio, es el propio 
PSOE el que está allanando el ca
mino a José Antonio Hidalgo pa
ra su tercer mandato, y se conver
tiría en camino triunfal si se desig
nase a Jesús Esteban como alcalde 
por el PSOE. 

Pero para todo eso queda largo 
tiempo. Queda mucho por ver y 
muchas sorpresas llegarán. Es cues
tión de observar pacientemente, y 
no mejor sitio que esta altura que 
domina nuestra villa. 

BREVERIA ,Quién es ese mi
litante socialista petrerense, que vie
ne financiando regularmente al  
PSOE desde hace años, con im
portantes intereses en la población, 
y que ha trabajado tenazmente por 
el triunfo de los oficialistas?. 

PÍNDARO 
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1 1 11• ESPECTACULARES . . .  
De espectacular podr íamos considerar la colección de fotografías aé
reas tomadas desde un ultraligero , por el valiente Juan Miguel Mar
t ínez Lorenzo. La pers pectiva de nuestro pueblo, en es pecial la zo- ' 
na histórica es verdaderamente cautivadora . Mart ínez Lorenzo con 
su arriesgado trabajo nos muestra una pers pectiva realmente insóli-
ta y emotiva por lo que le felicitamos profusamente. El trazado ur
banístico que se contem pla con todo su es plendor cromático, es ine 
qu ívocamente musulmán, confirmando el origen de la antigua me
dina de Bitrir. 

1 1 11• CAÓTICOS . . .  
La fotograf ía es pectacular de la zona histórica, vista desde arriba, se ' 
torna caótica vista desde abajo. Mantener este paisaje desolado 
que es pera año tras año su solución, nos recuerda aquello de que 
las palabras de los políticos se las lleva el viento y también este bos
que de antenas que cubren la zona Norte . Las gentes sencillas que 
viven bajo este bosque quieren ver la televisión del pueblo , y la de 
su comunidad, de igual forma que el resto de las cadenas, sin me
noscabo de atentar contra el paisaje . Estar informado es un dere
cho. Estar informado en tu pueblo una necesidad que estas gentes 
pagan bien cara cada vez que el viento azota sus bolsillos . ¿Hasta 
cuándo? 

1 1 11• ENGAÑOSOS . . . 
Realmente interesante fue el artículo de José Enrique Sánchez, 
publicado en « El Carrer » N º 377 comentando el trabajo de nues
tro director Héctor Navarro titulado « Urbanicidios ». Enrique Sán
chez pro pone seguir restaurando el casco antiguo de Petrer con 
materiales más a pro piados, coincidente en lo ma nifestado por la 
arquitecto petrerí Neus Garc ía. Resultan interesantísimos las con 
sejos para los legos en construcción de cómo re parar las vivien
das y sus fachadas. Insensato será a partir de ahora alicatar fachadas 
o mantener las que hay hechas, pues la falta de trans piración pro
vocará el deterioro de la casa . 

1 1 11• EN FLOR . . .  
A nadie le hiere este paisaje. Nadie protesta por ello. A pesar de 
la suciedad que se des prente del entorno de la base Iris, la Madre 
Naturaleza asoma radiante en este almendro en flor. El des precio 
del ser humano no puede ser más hiriente. ¿Es realmente cierto 
que nos preocu pa la ecología? ¿Se puede ser ecológico mante
niendo tanta suciedad en el entono? ¿Para cúando una fuerte 
cam paña de concienciación? 
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Pepa Lu isa Cebal los García 
HERMANA DE  LA CONGREGACIÓN H IJAS DE SAN JOSÉ  

«Sentir las llamada de la.fe es más 
fuerte que tú» 

CONCHA ROMERO 

S u jornada comienza a las 
seis de la mañana, una 
hora más tarde inicia la 

lim pieza en las instalaciones de 
Cruz Roja donde se traslada ca
da día en bicicleta, un medio de 
locomoción que le sirve para des
plazarse hasta finalizar su traba
jo a las dos de la tarde. Es una 
mujer que ha conocido la dura 
realidad de la existencia huma
na y no por ello se ha dejado 
vencer, es fuerte, sana y locuaz, 
sin rastro alguno del gracejo an
daluz. Las cuatro pequeñas ha
bitaciones de la vivienda com
partida donde reside en la Ave 
nida de Salinetas, recuerdan a las 
de un colegio mayor, en la de Pe
pa, hay fotografías de su nume
rosa familia com puesta por doce 
hermanos, de sus padres, un 
póster gigante de Jesús, objetos 
queridos y recuerdos. En un pe
queño es pacio de poco más de 
dos metros cuadrados se ha ha
bilitado la ca pilla con un velón 
encendido, flores frescas, un cru
cifijo metálico, una talla de ma
dera de la Virgen María, un arcón 
con los objetos litúrgicos para to
mar la comunión, una Biblia 
abie rta sobre un atril y cuatro pe
queñas sillas. Tras la dura jorna
da de trabajo, en este es pacio se 
reza y se pide una vida más jus
ta para los muchos deshereda
dos de un mundo cuyo Dios ca
si nunca se halla en los tem plos. 

Pregunta.o No es muy duro ser 
religiosa en estos tiempos, quizás 
hace treinta o cuarenta años esto 
era una salida para muchas fami
lias, se «entregaba» un hijo a la 
iglesia y otro al ejército, era un re
curso habitual para alimentar dos 
bocas menos. 
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Con sólo diecinueve años sintió la llamada de la fe, al poco 
tiempo vistió los hábitos, olvidó su vida despreocupada de 
juventud y se entregó en cuerpo y alma a la religión con el 

único objetivo de ayudar a los más desfavorecidos: 
ancianos, niños, enfermos y marginados. En 1 978 hizo los 

votos perpetuos con un vestido vaquero y una coleta con el 
pelo hasta la cintura, los tiempos del cambio llegaron 

incluso hasta los conventos. Ha sido la última de cuatro 
religiosas de la Congregación de las Hijas de San José que 

ha llegado a Petrer. 

Respuesta.- Eran los dos extre
mos, para las familias adineradas 
también era un orgullo tener un hi
jo sacerdote, para mí no ha sido du
ro, yo sentí esa llamada y la seguí. 
Lo tuve muy claro desde el princi
pio y es tan fuerte la vocación que 
no hay marcha atrás. Mi padre se 
opuso en un princi pio, después se 
preocupó, y finalmente comprendió 
que era imposible oponerse. 

P.- ¿ Cuándo dices «sentir esa 
llamada» a qué te refieres? 

R.- Es algo interno que te atrae, 
que te llama, que te dice y que te 
llena, yo soy una chica normal, sa
lía con chicos y hacía lo que hace 
una chica joven pero vi en esas mu
jeres un estilo de vida que me gus
tó, me gustaba la entrega de esas 
monjas y la devoción tan grande 
que se tiene a la Virgen en Anda
lucía, hay mucha devoción a la vir
gen, des pués la vocación ha ido 
madurando, evolucionando, antes 
las monjas hacían una vida distin
ta, ahora se ha cambiado, estamos 
más activas, somos seguidoras de 
Cristo Obrero y nos ganamos la vi
da trabajando como obreras, no 
somos adineradas ni ca pitalistas. 
Me preguntas que te ex plique en 
qué consiste esa fe t an fuerte, bue
no yo nunca he estado enamorada, 
pero pienso, por lo que me han di
cho, que es muy similar, es un sen
timiento al que no te puedes opo-

ner, es más fuerte que tú, nosotras 
estamos casadas con Dios, se podría 
decir de esta forma para que se 
comprenda bien. 

P.- ¿Y lo que hacéis no se pue
de realizar también desde una fa
milia, o solas, en total libertad? 

R.- Sí, pero ya se tienen más in
convenientes, la casa, los hijos, nos 
restaría más tiem po, más dedica
ción, la espiritualidad se tiene que 
alimentar, con rezos, contactos con 
Dios, oración personal, tiempo de 
lectura, de esta forma se tiene más 
entrega, la vida religiosa debe ser 
virginal, sin compromiso de hombre, 
aunque a lo largo de la vida existen 
momentos bajos y te planteas si re
al mente estás haciendo lo que 
quieres o no, es lo que se llama cri
sis vocacional, pero se supera. 

P.- Anteriormente a tu estancia 
en Roma, qué hiciste. 

R.- Hice el noviciado en Madrid, 
mi primer destino fue Sabadell en el 
barrio del « Pueblo Nuevo» es un 
barrio muy obrero donde hicimos 
muchísimas reivindicaciones, tam
bién trabajé en la Clínica de Santa 
Fe y del Niño Jesús, de allí me man
daron al Hospital de Manresa don
de saqué el primer grado de AT S, 
después estuve en la Clínica «Sa
grada Familia» de Barcelona, des
pués me mandaron a Belviche cer
ca de Hospitalet, allí vivíamos en el 
piso número 16 en un edificio de 19 
plantas, me formé como puericul
tora y trabajé por primera vez con 
críos, estuve diez años en una guar
dería, después me pidió la Provin
cial ir a Vilarroja, al barrio de los gi
t anos, ahí también trabajé  mucho 
durante un año, tuve un desgaste 
muy grande, entonces la Provincial 
me propuso descansar un tiempo, 
me mandó a Roma y yo me rebe
lé, no quería ir. 



"somos seguidoras de 

Cristo Obrero u nos 

ganamos la vida 

trabaJando como obreras. 

no somos adineradas ni 

cau11a11s1asn. 

P.- ¿Y qué pasó? 
R.- Me dijeron que me lo pen

sara, h ice unos ejercicios espiritua
les, serené un poco la cosa y cedí. 

P.- ¿En esos momentos no te 
dan ganas de dejarlo todo? 

R.- P iensas que s i  te falla la vo
cación por que no lo dejas, pero 
siempre hay alguien que te ayuda 
y buscas en tu inter ior la motiva
ción profunda, entonces sales de la 
crisis. La libertad no existe, s i  te 
comprometes con un matr imonio o 
a la vida religiosa o te quedas sol 
tera ya sabes que tú eres l ibre pe
ro esa l ibertad está al m ismo t iem
po unida a las personas, tú no pue
des v iv ir sola tu l ibertad, sola, sola, 
no es pos ible. 

P.- Pero si alguien te convence 
es que de alguna forma te están 
coaccionando. 

R.- No, no p ienso de esta for
ma, yo agradec í después de pasar 
toda la tormenta la ayuda rec ibida. 
La vocación es como un matr imo
n io ,  es la unión con Dios y tú, te 
tienes que rodear de gente porque 
no estás sola, tú profesas una f ide
l idad como en el matr imonio, pero 
hay momentos que como cualquier 
matr imonio se plante dejarlo, pero 
entonces se dialoga y se opta por 
cont inuar esa unión. 

P.- ¿Estás segura que vas a se
guir siendo religiosa durante toda 
la vida, pese a los cambios que son 
constantes, tanto internamente co
mo en lo que nos rodea. No tie
nes ninguna duda? 

R.- Yo tuve aquellas crisis y siem
pre solemos tropezar en la misma 
p iedra, pero ahora a los c incuenta 
años con una vida ya hecha no ten
go n inguna duda. 

P.- ¿Te gusta vivir en Petrer, te 
sientes integrada? 

R.- Desde el pr imer d ía me he 
sentido muy acogida y muy queri
da, en tan poco t iempo que llevo 
aquí ya conozco muchas cosas de 
Petrer y parte de Elda, estoy muy a 
gusto. 

P.- ¿Qué trabajo realizas? 
R. -Trabajo como limp iadora en 

la cooperativa Serl icoo p con un 
contrato de treinta horas semana
les, ahora estoy en Cruz Roja, tam-

b ién l impio dos ofic inas y dos do
micil ios particulares, esto por las 
mañanas, por las tardes los lunes 
estoy en Cáritas, ayudo en el ro
pero y un poquitín en el Albergue, 
los martes y jueves voy a un taller 
de aparadoras para conocer un po
co este trabajo, el miércoles tengo 
un gru po de chavales que se están 
preparando para la conf irmación 
en la Parroqu ia de la Cruz, me he 
integrado mucho en este barr io de 

Salinetas, voy a hacer gimnasia a 
la sede soc ial que se llama Pablo 
P icasso, también estamos haciendo 
un curso de «Doctrina Soc ial de la 
Igles ia», el v iernes lo ded icamos a 
arreglar la casa y reun ión de co
munidad. 

P.- ¿ Cómo ves el tema de la re
ligión y la fe en una sociedad que 
ha cambiado catolicismo por ma
terialismo en los últimos veinti
cinco años? 

R.- Bueno, por una parte ahora 
somos más real istas, la fe es, d iga
mos, más personal, hay mucha ju
ventud muy buena, cuando con
vocamos cualqu ier encuentro acu
de muchísima gente joven, tene
mos los Talleres de Nazaret a los 
que tamb ién v iene mucha juven
tud, pero parece que ahora no es
tá b ien visto decir que eres catól i
co, ex iste la fe pero está como muy 
personal izada, esto en cuanto a la 
gente más joven, los mayores pues 
siguen ten iendo la fe a los santos, 
a las devociones, a los rosar ios. 

P.- ¿Por qué la Iglesia hace tan
to hincapié en el matrimonio, es
tá en contra del divorcio pero al 
mismo tiempo prohibe a los reli
giosos casarse? 

R.- Bueno la Iglesia no nos lo ha 
pedido, hay gente que se casa y s i 
guen compromet idos, ya ex isten 
personas que ayudan en la Parro
qu ia, en cualquier campo y que se 
han casado. 

P.- ¿ Cómo será tu futuro, tie
nes proyectos, esperas otro tras
lado o te vas a quedar aquí en Pe
trer definitivamente? 

R.- Yo no p royecto un futuro a 
largo plazo, yo estoy ahora en Pe
trer con el proyecto que tenemos 
en comunidad y abierta al plan que 
me puedan presentar, ese es mi pro
yecto, v ivir hoy, pero s i  me mandan 
a otro lugar pues con todo el dolor 
de mi  corazón me tendré que ir. 

P.- Vuestras vidas no os perte
necen ¿no te gustaría ser más l i
bre? 

R.- Yo me s iento l ibre, de ver
dad, desde mi l ibertad he elegido 
esto, nadie me coacc iona, porque 
¿qu ién es verdaderamente libre? 
nadie, todos tenemos ataduras por
que no estamos solos, s iempre hay 
algu ien que depende de nosotros o 
al contrar io. 
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Ultimas NOTICIAS . • • de 

viejos periódicos 
Petrer tiene una ventana nueva por donde asomarse con cu

riosidad y mirar hacia atrás. Son las páginas de los antiguos pe

riódicos. En e11as todo lo que sucedió día a día quedó escri

to, impreso y fijado en el tiempo. Un puñado de palabras 

que, como rebaño bien apacentado, se guarda en columnas ba

jo grandes o desnutridos titulares. Su lectura nos desvelará los 

hechos más relevantes, esenciales y singulares de la vida que 

movió, trastocó e hizo crecer a nuestro pueblo. Desde hace 

unos años, con paciencia y muchas horas de trabajo, he ras

treado y encontrado, en viejos 

ras, las actuaciones teatrales y musicales, los enfrentamientos 

con Elda, la afición desmedida por el juego . . .  Junto a un re

guero de noticias de sucesos tan efímeras o penosas como ro

bos, accidentes, riñas, suicidios, asesinatos . . .  Todas ocurrie

ron en los últimos años del siglo XIX y las primeras décadas 

del siglo XX. Son noticias del pasado que nos 11egan con la fres

cura de «su» presente. Cuentan algo que acababa de suceder 

con el lenguaje y la visión del momento en que se produjeron, 

con todos los deta11es y la emoción que despertaron hace más 

periódicos provinciales y lo

cales, noticias de Petrer. He 
EL LIBERAL - 21  DE FEBRERO DE 1 893 

de un siglo. Así las ofrecemos, 

tal cual fueron escritas y leí

reunido cerca de 250 cróni

cas y notas periodísticas que 

hablan de cómo andaba el go

bierno municipal, las trifulcas 

electorales, las fiestas religio

sas, las cosechas, la marcha de 

la escuela, las protestas obre-

PATRICIA NAVARRO DIAZ 

P
ara iniciar esta sección, que 
esperemos tenga larga vida, 
vamos a recordar y a com

partir cuatro noticias destacadas y 
curiosas que aparecieron en los to
mos, legajos y microfilms que guar
dan las hemerotecas alicantinas. 

El Día, diario l iberal de Alican
te, explica en una noticia publi
cada en 1 920, dos hechos que su
cedieron en Petrer en el siglo XI. 
Por aquellas fechas nuestro pueblo 
sufría la humillación de tener que 
entregar doce doncellas vírgenes 
a los conquistadores árabes. La 
victoria del Cid Campeador so
bre éstos, en una encarnizada ba
talla librada en la calle de San Ra
fael, acabó con este indigno tri
buto y originó la fiesta anual del 
vecindario para honrar al santo 
que había ayudado al héroe cas
tellano en la batalla. 

En varias crónicas publicadas, 
entre 1 892 y 1 893 ,  por el diario 
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VELADAS TEATRAL Y LITERARIA 

Señor director de EL LIBERAL. 
Muy señor mío: Las veladas que la "Excelsior" 

dedicó en la temporada de Carnaval, a la culta so
ciedad petrelense, han sido tan recreativas, que 
mi débil pluma no puede escribir ni mi inteligen
cia concebir, expresando con preclara imaginación 
sus más variadas y hermoseadas pinturas, pero per
done el lector que mi fin es laudable. 

Cuando pise los umbrales del Salón donde el 
Ayuntamiento celebra sus comicios1 el vértigo de 
la impresión anística, me hizo apoyar en uno de sus 
divanes que a guisa de escaños invaden aquel re
cinto, me fue imposible salir de él debido este aca
so al imán irresistible de la admiración que hace de
tener el paso, enmudecer la lengua y soñar al al
ma . . . .  por eso, sin duda, ha soñado tantas veces 
con los recuerdos que en sí encierra la <,Sociedad 
Excelsior)) y mi Balcón de España, sobre todo con 
los ojos negros, de sus hermosas mujeres, trasun
to fiel de aquellas horas. 

Del centro del paralelogramo y como por en
canto descendía una lámpara a las mil maravillas con 
infinidad de luces hábilmente combinadas; de ca
da uno de los rectángulos pendía otra no menos ilu
minada y en sus cuatro caras laterales, con vistos 
paisajes hechos al efecto, otras tantas apareciendo 
aquel Tepsícore suave cielo, cuando en noche sua
ve tachonando de estrellas fomla conjunto con tan 
variadas y caprichosas figuras. 

En el extremo izquierdo lateral se hallaba la al
fombrada plataforma y sobre adamascado dosel 
granate, azul y oro, el busto de S. M. la Reina Re
gente; ocupando la presidencia la ilustrada señorita 
doña Josefa Castillo, que a su diestra e izquierda, 
tenía a las respetables señoras doña Pepita Testor 
de Payá, doña Bienvenida Rico de Maestre, doña 
Emilia Semper de Payá, doña Clara Ayala de Belló, 
doña Leonor Rico de Maestre, doña Joaquina Gó
miz de Sarrió, doña Ílida Castillo de Amat, doña Fe
liciana Vidal de Amat, doña Salud Vera de Nava
rro, doña Engracia de Payá, doña Ana María de 
Guillem Valls, doña Vicenta Oleína de Beltrán, 
doña Felipa Castillo de Cavero y doña Beatriz Es
querdo. 

Me sentí arrebatado en alas de algo misterio
so e impalpable, que me trasportó a un edén deli
cioso lleno de flores, en el que jazmines, claveles 
y azucenas parecían entablar secretos diálogos de 
los que solamente llegaba hasta mí un rumor sua
ve, parecido al del céfiro que me halagaba con de
leitosos y embriagadores perfumes de azahar y vio
leta. 

En aquel templo de Venus, el sueño, la felici
dad, la emanación de la belleza, la dicha del por
venir, en reinado de un nuevo paraíso, el capullo de 
la rosa, el cáliz del jazmín. 

Ahí ... ] Las elegantes amazonas, sultana, Ma
ria Antonieta, locura y baraja, capricho, Srtas. Ani
ta Olcina, Elisa Amat, Práxedes Beltrán, Amparo 
Cavero, Isabel Payá y Rosita Beltrán más tiernas 
que el lirio. 

Las históricas egipcias Encamación Femández, 
Onnicinda Verdú, Carmen Pérez , Dolores Gó
miz y Anita de Alicante, más graciosas que la ama
pola. 

Las ricas andaluzas, pescadora, maresta y vio
leta, Luisita Sarrió,Luisa Poveda, Luisa Navarro, 
Matilde Amat y Elvira Pérez, más delicadas que la 
sensitiva. 

Las aristocráticas labradoras Purificación No
guera, Teresa Romero, Josefa Payá, Emelina Ma
estre, Anita Amat, Clara Belló, Agapita Rocamora, 
Elvira Belló y Consuelo Maestre, más dulces que el 
munnullo del arroyo y otras cuyos nombres omi
to por no recordar, confundíanse con el severo tra
je de malla a lo Felipe 1 1 ,caballeros de Flandes, an
tigua española y regio, y las animadas parejas con
fundiendo sus alientos con lenguaje lemosín brin
daban amor y dicha a los nutridos acordes de la afi
nada orquesta que con la más irreprochable maes
tría dirigía el aventajado profesor D. Quintín Ver
dú. ( .  . .  ) 

La parte literaria resultó sumamente agrada
ble y si vislumbraba el salón o mansión consisto• 
rial, no era menor la sensación que producía el ga
binete Tocador di: señoras, su rico alfombrado, sus 
paredes cubiertas de elegantes colgaduras, el lujo 
de su mueblaje y cien ramilletes de flores natura
les, ofrecimiento de la "Excelsior'' a las lindas jóvenes 
asistentes, e infinidad de luces bien combinadas, só
lo pudiera ser descrito por la inspirada mente del 
poeta. 

La velada teatral fue inesperada, se puso en es
cena la bonita comedia en dos actos titulada Ro
bo en despoblado, por Ramón Carrión y vital Aza, 
y graciosa pieza bilingüe y en verso del Sr. Esca
lante, titulada les chiques del entresuelo. Los afi
cionados que tomaron parte en la función recibie
ron la mayor ovación del público en general y par
ticular las damas Sra. D• Emilia Semper y Srtas. D• 
Isabel Payá, D• Luisa Sarrió, Pepita Maestre y Lui
sa Poveda, que bien pudieran llamarse verdaderas 
actrices. 

Doy fin a mi pequeña reseña con las más ex
presivas gracias a usted, señor director y desde las 
columnas de su ilustrada publicación a la <1Excel
sior>1, a todos sus asistentes, y un recuerdo de amis
tad y cariño a mis mejores amiguitas Srtas. Ma
nuela Payá, Cayetana Bellot, Elisa Poveda, Lolita, 
Pepita y Leonor Amat Pérez, Pepita, Enriqueta, 
Clara y Luisa Maestre y Maestre, que tanto com
peten en hermosura, discreción y elegancia. 

Jos� NAVARRO 

das por los petrerenses de en

tonces. Hoy tienen un doble 

valor: su testimonio como no

ticias y el calor y el encanto 

de las crónicas del pasado. Son 

páginas y momentos cotidia

nos que forman parte ya de la 

historia local. 

alicantino El Liberal, se describen 
las diversiones de las clases adi 
neradas de Petrer a finales del si
glo XIX. Las grandes familias cre
aron la Sociedad Excelsior don
de se celebraban bailes, funcio
nes teatrales y recitales de poesía 
para las jovencitas en edad de me
recer, «selectos pollos» y las fa
milias de terratenientes petreren
ses. Durante el Carnaval , las fies
tas de la Virgen del Remedio y al
gunos domingos, se convocaban 
estos encuentros nocturnos que 
convertían el salón de votaciones 
y plenos del Ayuntamiento en una 
pista de baile. La estancia, bri
llantemente iluminada, decorada 
con lujosos divanes y una gran 
lámpara, está invariablemente 
presidida por una orquesta. En es
tos encuentros festivos las jóve
nes de Petrer competían en her
mosura, discreción, elegancia y 
también en gracia, con agudezas 
y oportunas anécdotas que refe
rían en los ratos de descansó. La 
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CART� DE PETREL 

U �Jcie:ie\re de ¡gop#. 
Sellor Director dé &i

.
LI111a.u.. -

HaJ 1elior mio 1 dl�tioguhlo amigo: De-un 
111ceeo nl'lladerameote lmporlaote 1 11ue po
ae de m�olfü,eto k• graodoe pres\igio• del 
partido liberal en e�te pueblo, TOJ á dar 
cuenta á loe lectores d• KL I.raaRAL, Reunido• 
coml:é tuaionial& local y laa más tal leotes 
pereonalldadM de é•U agrup:1clóo polhioa, á 

Al lloal�n la comida prooaoclárooae elo
cuentet brindis 110 honor del aalltrión. ha
ciendo resaltar 1111 carUa'.IYoe Nntimieotol y 
el carillo lomenao que proteaa al pueblo de 

la aoa de la tar,le de este db, 11 0  el domici lio 
del preaideote D. Gabriel Payá 1 P•!'• coa el 
objeto de 1ole:.uniur la lnaogu rac1ón de la 
calle de é�te nombre, de 10 propiedad, cou 
:uiiteocia de nutridas coiuiaione, de los de
mit partld08, del Yuo ici pio, con su pre,ií�eo-
te el popular alcalde D. Víctor P1.>Dtl Ca1t1 1 lo, 
cloro parroquial y ,:e6ore.i juecM de Ioatruc
cióo 1 :l.[anicipal, ol Sr. Paylt. o�equió á 101 
lnT i tadoj con un e,plJodiJo lu11eÁ, en el qae 
habo Yerdadero derroche de putat, duleet, 11-
coret y habanoa.' 

Poco de,poéa, la. comitiva, i la qoe ee unió 
el poeblo eo masa, dirigió9e 4 la calle de Ga
Hiel Pqa con el objeto de deecobrir loe már
moles que  en gr:iodes caracteres osteutao el 
oombre d., oue11tro simpático jff i polltico. 
Inu;eo,o fue el eotu•iasmo de lo• coocurreo• 

te, y g-raodio:1a la ovación tribota,1a por el 
pueblo de Petrel al d iepeoeador de laotoa be
o�llcio,. D�lira otea Ti Tas al Sr. P.iyá 1aliau 
de 1011 coraa•>aea y brotaba o de labio• de mul
titud de pobrec qae acababan de 1er eocorri
dos por el aotor de eatoa teetejot, coa racione, 
de pan y carne y con socorroe ea metállr.o. 
.. llieotras tanto. la tradicioaal dulaaioa 
acompa!iaba del tamboril, animaba cou 101 
· Tibra11te, acordes tao conmovedor erpectácalo. 

lollnidad de globo• aerostáticos ae elen
bao eo el eepacio, celebrándose tarnbláo ca
rrera, y Juego• de cuoana, ba■ta que ya ano
checido. la comitiva M d irigió al �ircalo 
liher;al, eituado eu la plaza de Salaruaaca. 
doo,le ae celebró uo . b:ioquete de ochenta cu
bierto,, a irviéndose auculentoa y bieo coadi- : 
mentado• maujaree, rociado• coa lo• mejores '. 
vi OOII del pais. · 

Petrel. 
Uoo de loe comensales brindó ea Yerso. 
De 111 io■pirada improYieaclóo aólo padl

moa tomar lo 1iguleate: 
Honor merece i,l marino 

quedeecabre Ignota■ tierra,; 
honor el bravo caadlllo 
por 1u1 victoria• gaerreraa; 
pero ml� honor merece, 
Quien con amor y nnhl,.u. 41au1buye eo,re lot pobres 
eu1 d!divas coa lar¡oneaa: 
qoe la caridad 1ab!irue 
faé 1iemr N virtad excelsa, 
la más prt!Ciada tle todae, 
la más ooblt!, la prirnera. 
Por é,to el paeblo t� aclama . 
y te bendice, Gabriel, 
.ofrecibndote orgolloso 
el ml• booro,o laurel 
al declararte bij,> iluAtre 
dei eiempre heróicu Petrel. 

El Sr. P:iyá, con sentidas frase!, dió lae gra• 
ciaa á tod� por laa de111011tr.1cioo,i1 de carillo 
que le prodigab"º• ma11 if�taado qae au. ma
yor aohelo oatrilm ea la pro,peridad 1 en
graodecimieoto del poeblo que le vió oacer. 

, Bata hermoaa lleat& dejad, gratialm?' � 
cuerdoa en  el coraaóD . de todos loa hlJO& del 
pacblo de Petrel • 

Sociedad Excelsior contaba con 
una Junta de serios y distinguidos 
señores que eran los encargados 
de hacer los honores a todos los 
invitados, especialmente en las 
veladas literarias que la Sociedad 

dedicaba a nuestra patrona, la Vir
gen del Remedio, durante las fies
tas. Se buscaba en estas ocasio
nes proporcionar recreo a los fo
rasteros que l legaban a Petrer con 
motivo de los solemnes cultos 

procedentes de Valencia, Jaén, 
Alicante, Novelda, Monóvar y El
da. Para los de siempre y para los 
nuevos el vals siempre acababa 
con la llegada de la medianoche. 

El Liberal ,  en diciembre de 

1 900, describe con detalle cómo 
fue la celebración de la creación 
y bautizo de la céntrica calle pe
trerense Gabriel Payá. Este adi 
nerado terrateniente, presidente 
del partido fusionista local, fue 
homenajeado al dedicársele una 
calle con su nombre. La fiesta 
empezó con un almuerzo y un 
pasacalle popular al que siguió el 
descubrimiento de la placa que 
daba nombre a la ancha y noví
sima calle. Fue un día especial pa
ra todo el vecindario porque se 
realizó un reparto general de l i 
mosnas a los pobres, hubo dul
zaina y tamboril ,  cucañas y glo
bos aerostáticos. Para los más 
«destacados« del pueblo el día 
acabó con un banquete multitu
dinario en el que no faltaron 
agradecimientos y discursos. 

El periódico de Novelda, La 
Unión Republicana, nos cuenta, en 
septiembre de 1 906, cómo fue 
una pugna entre Elda y Petrer por 
el agua, con intervención inclui
da de la guardia civil para evitar 
que vecinos de uno y otro pue
blo l legaran a las manos . Un gru
po de trabajadores de Elda impi
dió, después de que hubiera una 
disputa por la creación de dos 
manantiales, que operarios de Pe
trer entraran en la vecina pobla
ción para acudir a sus puestos de 
trabajo. El Pueblo, semanario de 
Monóvar, también informa en es
tos días de que «con motivo del 
abastecimiento de aguas, entre 
Petrel y Elda, se hallan excitadí
simos los ánimos en ambos pue
blos, habiendo acudido gran nú
mero de individuos de la bene
mérita, temiendo graves desór
denes» .  

Tres de estas cuatro noticias 
fueron escritas por José Navarro 
Beltrán, el corresponsal que con 
mayor interés y constancia escri 
bió en la prensa provincial sobre 
Petrer durante aquellos años . Sie
te periódicos de la provincia y el 
semanario local Juventud, editado 
en 1 927, publicaron sus crónicas. 
El Tío Navarro, como se le co
nocía popularmente en el pueblo, 
procedía de una familia bastante 
humilde pero logró estudiar ma
gisterio. Así fue como consiguió el 
puesto de secretario del juzgado 
que ocupó durante 37 años. Solía 
ayudar a la gente desinteresada
mente a resolver sus problemas 
burocráticos, ejerció durante al-
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LA UNION REPUBLICANA 
NOVELDA 

22 DE SEPTIEMBRE DE 1 906 

l{JERRA-:ENTR6 QOSJIUEIL� 

E/dh y· Petrel�-
-

Dot i)úeblos amigos hin ,ehi
dó , 1u rnano•"PO" rodtibnU &' 
•tua�a.,iéndo \-enldo t¡úe int�r 
"ºIr ��ª� tlt t• gwrdl• civll , 
coando ud d(a dé c,tw se11Mn1, •� 
dlrigir;e operat106 de �él i 
Elde.f-ecton ret!httad01 fflipldie11-
do tos'de Et\Ja q tie  1quétló, eflff'a
tt• cts le péblaci6n. 
n lU ihttl"teñci6hl\!é 1� guarJr.t 
C'ivif•-h1 itrtpedido qoe los atTope
noa tcscninticn pero los ini mM n-
11" moy 4!X<itl!doc Wend'o dú
ramenire �i,SUN\f¡ la tonduC' ... 
u del a lcalde de Petrel, ptin-
trpif '-lthtsante dt1 confkto sc
gud de públic:a voz· se dke huta 
có t'l pt'O},;id Peü·et 

U'n pcril>dico dt ;Jican�e écn

,ura ta _conducta scguidá en el 
contt,cio por el gobernador inte.: 

rino Sr. A1 ienza amigo _ polftico 
�el alcalde de Pet rel , en tos 1i• 
guicnCes tfrminoa. 

No ac consigue sofocar con
flictos a tribuyéndose facultades 
que f, ley no confiere, n, hay de
recho para que, involucr!ndolos, 
te creyera el gobernador inccrir;io 
Sr. At ícnza con derecho suficien 
te  para ordena r que se siguieran 
Jos t rabajos de perforación, ca l i
ca tas y obras nuevas, entre dos 
m1nan1 Í a les que distan 11,ás ·q ue 
85 mclro• uno de otro cosa que 
p�ohtbe · term1aan1crnenrc l• vl
gente fe� de aguu, u1 como tam
blen por haber pre�ntado una 
dcoupcla aunen, 'puc,to que M 
hicieron excav1c1onss en el 1ub-
1uel,o de •• pTopicdad de_ un pcr
tltorar .• 

De desear es que ·•e busque 
pr,oqta y dc601,ii•a so_lu_CÍQO , isl. 
éonOicto, _ cesan Jo e�e cstaao de 
anuno'sldad entre dos. pucb'9i 
her-manos. 
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gunos años como maestro y des
de su juventud fue asiduo cronis
ta de prensa para completar su 
exiguo salario y dejar fluir sus in
quietudes literarias, Era un hom
bre amante de la cultura y la edu
cación, dos valores que i ntentó 
acercar a sus vecinos a través de la 
escritura y la docencia. Sus artí
culos son hoy antiguos retratos 
de la vida petrerense que espere
mos logren despertar vuestra cu
riosidad y más de una sonrisa. 

Todas estas noticias han sido extraídas de la mo
nografía Historia de la prensa en Petrer ( 1892-
2000) que está en su fase final de redacción y se
rá editada durante el presente año por la Conceja
lía de Cultura del Ayuntamiento de Petrer. 

EL O/A DIARIO L I BERAL - ALICANTE -

29 DE OCTUBRE DE 1 920 

EL TRIBUTO DE LAS DOCE DONCELLAS 
Y LA FIESTA DE CALLE SAN RAFAEL 

Entonces recordé el tributo de san
gre que nos trasmitieron de generación 
en generación, y una oleada de sangre 
enrojeció mis mej illas; al invicto capi
tán Rodrigo Díaz de Vivar, el i nmortal 
Cid Campeador, de quién tomó nom
bre este monte, y las correrías hasta 
Orihuela, rindiendo castillos arabes
cos; el oprobio que por el año 1 092 
sufría Petrel por los descendientes de la 
lnna que moraban en un vetusto casti
llo que aún conseiva las almenas y las 
haciendas de este término los nombres 
que les dieran aquellos hijos de la su
blime Puerta, como Cachul i ,  Alach, 
Calafate y otros. Por aquel tiempo, el 
terror de la morisma, héroe de la edad 
media, ganó este castillo en la división 
que de sus ejércitos formó estrechando 
a los musulmanes en su recinto, los que 
se dieron a la huida por la calle San 
Rafael de esta villa y las fuerzas para
petadas a las espaldas del referido ba
luarte, e narbolando e n  la bandera la 
efigie del Arcángel ,  portador de gra
cias celestiales, y trabándose sangrien
ta lucha dio por resultado la expulsión 
de los que por tantos siglos habían si
do dueños de vidas y haciendas, y por 
disti nguido el Tributo de las Doce 
Doncellas, víctimas de las más viles 
concupiscencias. 

Para conmemorar el aconteci
miento y que se perpetuara en las ge
neraciones le llamaron calle de San Ra
fael , que conseiva como monumento y 
veneran anualmente por octubre los 
habitantes de la misma consagrándole 
festejos. En la actualidad han rendido 

culto con dobla y sermón que pro
nunció con elocuencia arrebatadora el 
Rdo. Señor Cura Párroco don Francis
co Torres Muñoz, han engalanado en 
colgaduras, gallardetes, serpentinas, la 
calle levantando arcos de triunfo ves
tidos de verde follaje con iluminación 
eléctrica y faroles imitando a la vene
ciana, especialmente en la fecha de la 
casa que decidió la batalla y que en una 
capilla lo simboliza. 

Concurrió la música y dulzaina y de
jaron oír sus armoniosas notas; hubo 
verbena y dio fi n a la fiesta el disparo 
de un bonito castillo de fuegos artifi
ciales. El cortejo de la fiesta se forma de 
las más hermosas de 1 5  a 25 abriles y 
este año han merecido tal honor, ade
más las niñas de angelicales rostros del 
Colegio particular que dirige la seño
rita Ílida Payá Rico, nuestra bella pai 
sanita, toda bondad, virtud y castidad, 
María y Maravillas Andreu, Pepita Dio
nisia y Bárbara Navarro, la señorita Pé
rez Matamoros, Josefa Bertomeu, Re
medios Poveda, Anita y Amparo Bro
tóns, Encarnación Sanjuán, Matilde Pa
yá, Regina y Anita Román, Luisa Má
ñez, Ílida y Justa Beltrán, Josefa Mon
tesinos, Dolores Laliga, Emelina Ma
estro, Anita Sola y Consuelo Maestre, 
Pepita Rico, Matilde Poveda, Julia Ri
co, Enriqueta Pérez, Angelina Chico, 
Anita Beneit, Luisa y Remedios López 
y otras que sentimos no recordar sus 
nombres, y después de pasar una noche 
mundana nos entregamos a los brazos 
de Morfeo. 

JOSÉ NAVARRO 



LA -UIEJA BODEGA DEL TÍO MORO, En PLENO CENTRO DE PETRER, SE e 

La última 
bodega 
Al l ugar solamente le  faltan los toneles 
y, natu ral mente ,  e l  v i  no 

En pleno centro de nuestro pueblo, en la cal le José Perseguer, todavía 
perduran las instalaciones de una bodega, probablemente la última que 
exista de la treintena que jalonaban las calles y plazas de nuestra villa 
hasta principios de los años cincuenta, cuando «els coll iters» decidieron 
unirse en lo que hoy es la Cooperativa de Viticultores San Isidro, adscrita a 
Bocopa. Se trata de la bodega del Tío Moro, padre de «Les Moretes». A 
pesar de haber permanecido más de setenta años en desuso, el lugar aparece 
intacto al paso del tiempo. Conserva el «cup» y carece del vino. También se conserva 
el techo abovedado, algunos utensil ios y esa oscuridad y temperatura que caracteriza a 
estos locales que tanto prol iferaron en una época y que sirvieron de sustento a la economía local. 

E
s como una reliquia del pa
sado viticultor. Desde la ca
lle José Perseguer no se adi

vina su presencia . Esta más abajo 
del nivel de la calle, en una espe
cie de sótano. En penumbra y es
condido del trasiego cotidiano , co
mo debe ser en toda bodega que 
se precie. Sólo un pequeño orificio 
a modo de ventana situada a ras 

del suelo del número 14, denota 
que debajo hay un habitáculo. Ca
rece de acceso directo desde la ca
lle y para penetrar en ella se debe 
acceder desde el viejo «andaó ». 
Para llegar a este antiguo paso pe
atonal paralelo a la calle José Per
seguer que cruzaba desde Gabriel 
Payá hasta Leopoldo Pardines hay 
que pasar por el patio de Les Mo-

retes, ya que está ta piado por am
bas partes por cul pa de sendos edi
ficios. De allí hay que atravesar los 
restos de aquel camino de regan
tes y alcanzar el interior de la bo
dega. Tendrá alrededor de sesen
ta metros cuadrados de su per ficie 
y tres metros de altura en su par
te más alta. El tec ho está above
dado, como debe ser. Cuando es -

taba en uso, la uva 
que se vendimiaba en 
los bancales del Guirney se intro
ducía por la calle José Perseguer y 
fermentaba en grandes toneles. 
Hoy todavía se conserva el trave
saño de madera que los aguanta
ba. El vino resultante se vendía en 
Orán. 

En aquella é poca, bodegas co
mo las del Tío Moro proliferaban 
en cada una de las partidas rura
les del término munici pal y tam
bién en el reducido casco urbano 
de la é poca. Bodegas había en la 
calle San Vicente, Pla\'.a de Baix, 
calle Gabriel Brotons, Salitre, La 
Foia, Camí de is Passos, Gabriel 
Payá, etc. Era tal la actividad de 
recolectores y vinateros q 1:Je no 
era extraño alcanzar el millón de 
litros de buen vino por tem pora
da. Todas ellas fueron desapare
ciendo poco a poco. Primero por 
la creación de la Coo perativa 
Agrícola que aglutinó a la mayo
ría «de is colliters » y, posterior
mente, por la evolución urbanís
tica que trasformó estos lugares 
en nuevas construcciones y edi
ficios . Hoy solamente se conser
van, sin ningún tipo de produc
ción, algunos recintos en anti
guas casas de cam po . 
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CUANDO E L  C ID ERA u n  UERGEL  ( 1 1 )  

El expolio del cid 
Amo ese monte elevado . . .  

Amo ese monte elevado 
Por sus corifines de mar; 
Por su horizonte de sol, 
Por sus paisajes en paz . . .  

Allí el tiempo se ha hecho sólido 
Cuajado en el peñascal. 
Y el silencio se ha dormido 
En ritmos de Eternidad . . .  

Amo ese monte. Él ha sido 
Mi templo en la soledad . . .  
iCuánto bien he recibido 
en la hondura de su paz! 

Paco Mollá 

La expulsión de los moriscos, en los siglos XVI I  y XVI I I , aumentó la población de Petrer y como era de esperar también 
creció la explotación forestal . El pastoreo, la recolección de leña, madera y esparto disminuyeron la cubierta vegetal e 

h icieron desaparecer los grandes árboles de la gran montaña. El vestido del Cid empezó a desteñir verde y a mancharse 
de marrón y ocre. Comenzaba el tiempo de la tierra yerma. 

PATRICIA NAVARRO 

SIGLO XVI I I :  Las 
trifulcas con Elda por 
el disfrute de la 
montaña 

E
n 1703 el monte de El Cid pa
só oficial mente a for mar par

te de nuestro pueblo puesto que 
este a ño se hizo la se paración de 
las tierras que pe rtenecían a Petrer 
y Elda. La re partición fue cosa del 
conde de Elda, Francisco de Co
loma, propietario de todo el valle, 
que para evitar las trifulcas entre 
vecinos de los d os puebl os creó 
una Comunidad General de Pas
tos, Leñas y Aguas. Los vecinos 
de Petrer y Elda podían pastar ga
nados, hacer le ña y apr ovec har el 
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agua de for ma indistinta en las 
tierras de uno u otro pueblo. Mu
chos leñadores eldenses subían al 
Monte de El Cid, C ha parrales y 
Sierra el Caballo y algunos aca
baron presos porque a las gentes 
de Petrer no les entusias maba te
ner que c ompartir sus riquezas 
naturales c on sus vecin os .  En 
17 42 Petrer dijo que la comunidad 
había sido un invent o de Elda, 
que ja más existió. Se revisaron las 
viejas actas del arc hiv o y fue evi
dente que nos quería mos pasar 
de listos. A ún así se encarceló a 
diez le ñadores eldenses, a los que 
se les confiscó sus cabalgaduras 
y fuer on a pedreados en la cárcel. 

Cavanilles en su obra s obre la 
historia natural del Reino de Va
lencia, en 1797, describía su pa
seo por los parajes del Cid . En es-

te tie mpo el aprovecha miento ex
haustiv o  de la madera ponía en 
peligr o su vegetación. « Vi todo 
aquel trecho cultivado, higueras y 
algarrobos en las cañadas y lo
mas; viñas, olivos, almendros y 
sembrados en los demás campos, 
cuya tierra blanqueaba más y más 
sucesivamente . . .  De allí arriba su
biendo por las faldas está todo 
inculto, sin árboles y pocos ar
bustos, porque todo lo talan pa
ra leña los vecinos de aquellos 
pueblos, sin acordarse ¡amás de 
replantar el monte: en las alturas 
quedan arbustos y matas por la 
distancia y la aspereza del suelo. 
Crecen allí sabinas, madroños, 
enebros, muchísimo romero, y al
gún pino de poca altura, varias 
xaras como la fumana, racemo
sa, blanquecina y con ho¡as de ro-

mero, el tomillo vulgar y el cabe
zudo, el torbisco y bufalaga, los 
teucrios dorados, en cabezuela y 
con ho¡as de romero, mucho es
parto, y algunas otras plantas.» 

SIGLO XIX: El Cid 
de los terratenientes, 
incendios y monedas 
falsas 

E
n 1837, al eli minarse el régi
men señorial sobre las tierras, 

el monte del Cid pasa a manos del 
Ayunta miento y puede ser disfru
tado libremente por todos los pe
trerenses. Aunque no por muc ho 
tie mpo. En 1855 el ministr o de 
Hacienda Pascual Madoz inicia la 
desa mortización de los bienes de 
los ayunta mientos. La nueva -ley 
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EL LIBERAL 
23 de agosto de 1893. 
INCENDIO EN LOS CHAPARRALES Y 

El C ID 

En el térm ino munic ipa l  de Petrel, a 
las ocho de la mañana de l  día 19 
del actua l ,  se declaró u n  incendio 
en e l  monte denominado «Chapa
rrales» y punto l lamado «Llano del 
madroña l » ,  comunicándose a la sie
rra del Cid, y gracias a la pareja del 
benemérito de dicha vi l la , Antonio 
García Gil y Vicente Navarro Lina
res, que se constituyó en el sitio del 
s in iestro, en unión de  las guard ias 
rurales del munici pio y gran núme
ro de vecinos, consiguieron sofocar
lo a la una de la tarde de d icho día , 
quemándose como unas 140 tahú
l las de monte, siendo este hecho a l  
parecer casual . 

decía que los montes poblados de 
abetos, hayas, sab inas y p inos de
b ían seguir siendo c omunales. El 
Cid legalmente debía seguir per
teneciendo a todos los vecinos pe
r o  l os intereses económic os y la 
mala gest ión munici pal permit ie 
ron que los montes de Petrer fue
ran subastados y se transforma 
ran en tierras privadas en manos 
de r icos propietarios. En 1887, se
gún l os antiguos pa peles del Ar 
chivo Munic ipal, una parte del Cid 
era propiedad de Vicente Ló pez 
Sirvent y la otra fue comprada por 
el catalán óscar Porta. 

En esos años se constituyó en 
Petrer una s oc iedad para la ad
quisic ión de los montes mun ici
pales, c ompuesta por los pr opie 
tar ios l ocales que deseaban ad 
quirir las s ierras c ol indantes c on 
sus fincas. El fundador fue D. Ra
món Maestre y con él colaboraron 
D. Miguel Amat y seguramente 
los ricos hacendad os D. Matías 
Bernabé, D. Gabr iel Payá, D. Ga 
briel Poveda, óscar Porta y otros 
terratenientes foráneos. 

D. M iguel Amat, en la br onca 
per iodíst ica que mantuvo c on 

Juan Navarro Reverter sobre �I fu
turo de l os montes, da a c onocer 
cómo fue el intento de asoc iarse 
de todos los terraten ientes para 
hacerse con los montes del pueblo 
y nos descubre un poco más de 
la historia forestal de Petrer. «Va
rios vecinos de esta villa, y entre 
ellos el que le escribe estas líneas, 
compraron al Estado hace muy 
pocos años, 1 1  montes que com
prenden cerca de 2.000 hectáreas, 
sin que existiese un sólo árbol en 
tan grande dimensión de terreno, 
compuesto todo de calvas y ári
das peñas. Desde que adquirieron 
la referida propiedad formaron 
una especie de asociación y diri
gieron todos sus esfuerzos a prac
ticar muchas de las operaciones 
que podemos llamar preparato
rias para la repoblación de un 
monte. Han hecho el deslinde ;u
dicial de todos los expresados 
montes, en la parte que lindan con 
otros montes o tierras de particu
lares, han impedido por medio de 
sus guardas las roturaciones ile
gales y la entrada de los ganados 
en ciertos y determinados puntos; 
y acudiendo a los tribunales de 
¡usticia, han conseguido que se 
castiguen debidamente los hurtos 
de leñas, y con ello que se fuesen 
acostumbrando los leñadores de 
oficio a respetar la propiedad fo
restal, tan despreciada hasta aho
ra, a causa de la tolerancia de las 
autoridades, y sobre todo de la 
existencia de nuestras leyes sobre 
los bienes de aprovechamiento 
común. Todo esto han hecho con 
lo que han logrado que aquel te
rreno se vaya encubriendo de la 
vegetación espontánea y de la tie
rra vegetal que han de facilitar las 
siembras y plantíos que han prin
cipiado ya a e¡ecutarse, y que eran 
antes imposibles». Al parecer es 
ta sociedad se d isolvió y fue ad 
quirida cas i en su total idad por su 
presidente, D. Ramón Maestre, 
puesto que consta, en documen 
tos munici pales, c omo el mayor 
pr opietario l ocal de este ti po  de 
terreno en el año 1900. 

El re parto de montes y pastos 
entre l os grandes terratenientes 
locales en los últ imos años del si 
glo XIX, dejó en manos del pe
trerense Enrique Payá Amat el 
trozo de monte corres pondiente a 
Alto Casa del C id de seis hectáreas 
y 660 hectáreas de este paraje y 
los C ha parrales del C id, dedica-
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EL LIBERAL. 
14 de marzo de 1894. 
MONEDAS FALSAS EN El CID 

La Guardia c iv i l  del puesto de Novel
da ha descubierto una fábrica de mo
neda falsa que estaba instalada en la 
habitación de una casa de campo en
clavada en el partido del Cid, ocu
pando una máquina laminadora, otra 
de recortar, otra troqueladora y otros 
efectos, así como también 159 pese
tas 30 céntimos en monedas de diez 
céntimos acuñadas con el busto de 
Alfonso XII, año 1879 y 1805 rodajas 
de metal. Con este motivo han sido 
deten idos el arrendador de la ha
cienda en que está instalada la an
tedicha casa, un vecino de Elda, otro 
de Monóvar y otro de Alicante, los cua
les convictos y confesos se encuentran 
en la cárcel de Novelda a disposición 
del juzgado. 

dos a pasto, eran patrimonio del 
c omerciante barcel onés, Óscar 
Porta V icuña. 

A la sobreex plotación que su
fría el monte desde el s iglo XV I I  vi
no a sumarse el incendio que aso
ló una parte de sus laderas en 
1893. El per iódico prov incial El Li
beral nos cuenta cómo sucedió y 
también c omo en el Cid, además 
de pastores, cazadores y carbo
neros tamb ién había fals ificadores. 
Del Cid salieron monedas falsas 
con las que que compraron y ven
d ieron los vecinos de la c omarca 
durante una tem porada. 

El carbón del cid 

A mediad os del s igl o XIX el 
C id pr oporcionaba una parte del 
carbón vegetal necesari o para 
abastecer los hornos y alfarerías 
l ocales . El trasiego de éste obl i 
gaba a util izar animales de carga 
y a dis p oner de sendas que per 
mitiesen su trans porte. También 
se c onstru yer on cuevas d onde 
guarecerse y cabolles, pequeños 
poz os excavados en la roca don-

de se almacenaba el agua de llu 
via pr ocedente del arrastre . 

La prensa tamb ién nos cuen
ta qué pasaba con el trabaj o de 
los carboner os. El d iario alicanti
no La Publicidad publica, en mar 
zo de 1912, una carta del petre 
rense Antonio Ojeda en la que 
se muestra indignad o  p or las 
«muchas frescuras que el actual 
alcalde de ésta viene cometien
do con este honrado vecindario». 
Des pués de una larga lista ex pli 
ca: «Otra de las frescuras es la 
siguiente: hace poco tiempo se 
estaba haciendo carbón en un 
monte del Estado llamado "El 
Cid" y cobraba 6 reales por car
ga a los carboneros, pues según 
rumores se ha hecho un título de 
propiedad a su capricho. Puede 
ser tolerable, señor Gobernador, 
todo esto? Un monte que no se 
ha subastado y apropiarse una 
parte de dicho monte?». 

Todas las casas c onsumían de 
cuatr o a cinco kilos semanales de 
carbón para las cocinas y los bra -
ser os cuand o a pretaba el frío. En 
los siglos pasados todo el carbón 
se elaboraba en nuestros montes 
y en el siglo XX se empezó a con
sumir carbón y carbonilla traído 
de fuera. Sólo se elaboraron pe 
queñas cantidades de carbón en 
Rabosa, la Casa Castal ia, Catí y 
el Cid. En los años 20 y 30 el ne 
gocio del carbonero local, Eduar 
do Tortosa, era tan prós pero que 
llegó a tener una docena de an i
males y carros para el re pa rto de 
la mercancía. A mediados de los 
sesenta el negocio del carbón de
jó de func ionar y fue sustituido 
por el petróleo, el butano y la luz 
eléctrica. El carbón dejaba tras de 
sí dejaba miles de árboles calci 
nados, inf inidad de comidas coci 
nadas y muc has noc hes al calor 
de la lumbre. Su rastro aún hoy se 
puede seguir a los pies del mon
te donde podemos encontrar res 
tos de media d ocena de carbo
neras. 

En la próxima entrega conoceremos la 
historia de la emblemática montaña 
durante el siglo XX, reuniremos a los 
«tocayos del Cid», desvelaremos el po
der sanador de la montaña, comparti
remos una receta para conocerla con 
respeto y recordaremos los últimos ver
sos que brotaron de ella cuando Paco 
Mollá la visitó. 
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N O M B R E S  

11• MARÍA ROMÁN PAYÁ y su pró
xima partici pación en la Ex posi
ción Nacional de Filatelia Juvenil, 
J UV E N IA 2003, que se llevará a 
cab o en Benissa dentro de dos 
años con la pa rtici pación de nu
merosos escolares e im portantes 
filatélicos de todo el mundo. Ma
ría, que tiene diez años y cursa 
estudios en el c olegio Primo de 
Rivera, presentó el pasa do mes 
de enero su primera colección de 
sellos en Pre-Juvenia 2001 c on el 
tema « La botánica». Junto a Ma
ría también presentar on c olec
ciones l os petrerenses Tasio Ma
teos Ma rtínez con «La conquista 
de l os mares» y Carl os Ferris con 

« Fauna y su hábitat» . El próximo 
mes de marzo  se realizará la pre
sentación oficial de Benissa co
mo sede de la im portante ex po
sición juvenil de 2003, en Chi
clana de la Frontera (Cádiz ). 

11111t SANTIAGO SÁNCHEZ RODRÍ-
1 GUEZ y su dimisión como presi

dente de la Asociación Local de 
Comerciantes, un cargo que ha 
ocu pado durante tres años y me
dio. Las numerosas ocu paciones 
laborales han sido determinantes 
a la hora de abandonar su parti
ci pación al frente de este colecti
vo que en los últimos años ha po-

W W W . D A E W □ □ M □ T □ R . E S  
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: tencia do de forma destaca da el 
: asociacionismo comercial. Se han 
1 

: realizado cam pañas en Navidad, 
' San Valentín, etc., además tam-

bién se han lleva do a cabo sorte 
os promoci onales c on interesan
tes premios, que han ca pta do la 
atención del c onsumidor. La Jun
ta Directiva funciona desde ha
ce quince días c omo Junta Ges
tora hasta que se c onstituya de
finitivamente la nueva Junta Di
rectiva con una renovación tan
to de personal c omo de ideas y 
nuevas cam pañas de mar keting 
para relanzar y dinamizar un c o
mercio local que debe c om petir 
c on la im plantación de grandes 
su perficies comerciales. 

111* JOSÉ RAMóN MARTiNEZ 
MAESTRE Y Mª CARMEN RICO 
NAUARRO serán los c oordinado
res de la revista FESTA  2001 que 
cada año edita el Ayuntamiento 
de Petrer. La publicación, que sa
le a la venta coincidiendo c on las 
fiestas patr onales de octubre, 
aglutina interesantes re portajes, 
detalla dos estudios, am plias en
trevistas así c om o  im p ortantes 

aportaciones culturales, etnográ
ficas y fotográficas de la pobla
ción. A lo largo de dos déca das 
esta revista ha sido dirigida y co
or dinada por distintas personas, 
entre ellas Concha Navarr o, ar
queól oga, Daniel Olm os Nava
rr o, Antoni o Navarr o  Bernabé, 
Pabl o Carrill os Huertas, Joaquín 
Navarro Quiles, Gabriel Tortosa 
G olzález, Evaristo Pla Medina y 
Francisco J over Maestre. El pa
sado año la publicación fue diri
gi da p or J osé Ramón Martínez 
Maestre, bibliotecario en la Casa 
de Cultura y habitual colabora
dor de P E T R E R  M E N S U A L. 

T E  D A M O S  M Á S  

a un  Lanos  y l l eg a r á s  donde n ad i e  puede encont r a r t e . 
E S P E C I A L : C O N  A I R E  A C O N D I C I O N A D O  D E  S E R I E . · e s c a p a t e  

.J 
< 
u 
¡;: 
□ 

E LA U T □ , S . A .  

0 Avd a . S a l  i n e t a s , 5 7  b i s  ll 
< 0 3 6 1 0  P e t r e l  
� Tel . :  96 695  1 7  1 3  
: ( Expos i c i ón y T a l l e r )  
u 
z C t r a . de Al i c a n t e , 58  
� 03801  Al coy 

Tel . :  96 554 69 05 
( E xpos i c i ón y Ta l l e r )  

-�----
D E S D E  1 . 5 4 0 . 0 0 0 * PTAS .  

•PVP recomendado e n  Pen1nsula y Baleares para Lanos Plus 1 . 4  S E  4 P  (!VA, Impuestos d e  matriculación y Transporte 1nclu1dos) . Promoción válida para veh1culos 111atr1culados 
antes de 11n de de mes. Oferta no acumulable .  Plan Prever no incluido. !,. 
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DANIEL UALLS GONZÁLEZ 

El <<constructor>> 
del pasado 
Un diseñador informático petrelense reconstruye por 
ordenador los edificios y monumentos del yacimiento 
arqueológico del Parque de Segóbriga. Monumentos y 
edificios caractgerísticos de una civi l ización que conquistó 
medio mundo, resurgen en todo su esplendor gracias a la 
técnica. Pasado y futuro se unen en una extraña y 
sorprendente sincronización cuyo resultado final aporta 
nuevos conocimientos. 

CONCHA ROMERO 

D
aniel Valls González, un 
diseñador informático de 
39 años, ha reconstruido 

el singular y conocido yacimiento 
arqueológico de Segóbriga que 
data del siglo I y situado a unos 
cien kilómetros de Madrid. El con
junto histórico ha recobrado su 
esplendor como por arte de magia 
mediante la utilización del orde
nador en el que se han introduci
do todo ti po de medidas, detalles 
y cuantos datos han sido descu
biertos hasta el momento por los 
arqueólogos que trabajan desde 
hace varios años en este lugar. El 

sistema que se ha venido a deno
minar en el argot informático «re
alidad vi rtual» permite ver y co
nocer con todo ti po de detalles 
como era, en este caso, esta ciu 
dad romana. Daniel ha recons 
truido las termas monumentales, 
la torre, el teatro y el anfiteatro, las 
calles y demás elementos arqui
tectónicos que han sido rescatados 
del pasado. Se pueden contem
plar los tejados, las columnas in
teriores, los capiteles, las piedras la
bradas y cualquier detalle ca ptado 
desde varias perspectivas. Las imá
genes obtenidas a través del or
denador son tan perfectas y es
tán tan bien trabajadas que nos 

parece estar viviendo en plena ci
vilización romana. 

Una nube de puntos 

Para obtener estos diseños que 
muestran todos los ángulos y 
pers pectivas así como el interior y 
el exterior de los edificios y mo 
numentos, Daniel se basa en una 
plantilla denominada «nube de 
puntos», facilitada por los arque
ólogos . Para ex plicar en qué con
siste este primer paso, diremos 
que esta plantilla es similar a las 
que aparecen en los pasatiem pos ; 
es decir siguiendo unos puntos de
terminados se van trazando las lí
neas que configuran el diseño de 
lo que se va a «construir» en el 
ordenador. De esta forma se inicia 
un laborioso y com pleto proceso 
cuyo objetivo final es recrear cons
trucciones tan desconocidas co
mo los Baños de la Reina de Cal
pe, totalmente circulares y que so
lamente tienen una segunda ré
plica en otro punto de Es paña. Es
tos magníficos trabajos que nos 
muestran con todo lujo de detalles 
algunos de los monumentos e in
fraestructuras de las ciudades an
tiguas, se iniciaron en 1994 con 
la reconstrucción de la primitiva 
Iglesia de Santa Ana de Elda, an
terior a la que podemos contem
plar en la actualidad y que fue de
rribada completamente antes de la 
guerra civil, el templo religioso fue 
reedificado por Daniel Valls seg ún 
los datos del historiador Lamber
to Amat. Un año y medio tardó 
este petrelense, aficionado a la es
calada, en plasmar sobre pa pel el 
original templo religioso, además 
también realizó una animación vir
tual que consiste en ver los deta
lles originales que desaparecieron 
para siem pre, pero como si uno 
mismo se moviera por el interior de 
la iglesia. Medio siglo después de 
la brutal demolición del templo el-

dense, es posible contemplar de
tenidamente en vídeo su anterior 
construcción. Paradójicamente, el 
trabajo que en su día interesó a 
los medios de comunicación, des
cansa en un estante del estudio 
de Daniel ante la falta de interés de 
los editores y organismos oficia 
les que en demasiados casos dan 
carpetazo a proyectos de induda
ble atractivo para la cultura y el 
conocimiento del ciudadano y del 
estudiante. 

Apoyo de la 
Universidad de Alicante 

El proyecto que se realizó des
de el ámbito privado, dio paso 
posteriormente a otros que han 
sido de interés para la Universi
dad de Alicante. Entre estos, Da
niel ha realizado la reconstrucción 
virtual de los hornos romanos del 
yacimiento del Monastil, en Elda, 
el tem plo ibérico de la Alcudia, en 
Elche, así como los almacenes por
tuarios romanos de Altea. Estos 
trabajos están patrocinados por la 
Universidad de Alicante, quién el 
pasado año editó un libro, Los orí
genes del cristianismo de Valen
cia y su entorno, en el que se re
cogen este ti po de reconstruccio 
nes realizadas con ordenador y 
que permiten acceder de forma 
gráfica a unas civilizaciones desa 
parecidas hace varios siglos. 

Al margen de su trabajo en el 
Ayuntamiento de Elda, Daniel de
dica parte de su tiempo libre a in
vestigar nuevos proyectos, con
cretamente y aunque a largo pla
zo, quiere reconstruir todas las fa
chadas de los edificios de tipo mo
dernista y neoclásico de Petrer. Se
g ún sus pro pios estudios unas 
cuarenta viviendas que todavía 
conservan vestigios de estos ca
racterísticos estilos arquitectóni
cos serán recreadas en la pantalla 
del ordenador. 
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E N  VOZ ALTA 

N
o es habitual que un cargo pú
blico, en este caso un conce

jal reconozca sus errores. Julia Díaz 
Amat, concejala de Ecología y Medio 
Ambiente merece figurar con to
do merecimiento en la parte posi
tiva de esta sección. Reconoció an
te los ·medios de comunicación (Se
manario El Carrer 38 0) que pecó 
de ingenua al no vigilar con más 
rigor la tala de pinos que se esta
ba efectuando en el Polígono Les 
Pedreres . Desgraciadamente es muy 
raro que una «autoridad» realice un 
acto de humildad como éste. Por 
eso merece nuestro a plauso y nues-

Hace un par de semanas tomó 
posesión del cargo un nuevo 

Comisario destinado a la Comisaría 
de Cuerpo Nacional de Polic ía Elda
Petrer. Los que vivimos en este valle 
nos estamos acostumbrando a tan
to relevo y a tanto «nuevo comisa
rio». Cada dos por tres lo cambian . 
Invariablemente , cuando el máximo 
res ponsable policial le toma el pulso 
a la situación de las dos poblaciones 
lo relevan de su cargo y se lo llevan 
a otro destino . Lectores y vecinos es 
tarán de acuerdo con nosotros de 
que esta práctica tan habitual no es 
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tro a po yo .  Que cunda el ejem plo y 
que no ha ya tanta altaner ía y pre
potencia. 

La decisión largamente anuncia
da de instalar contenedores 

«subterráneos» en nuestra pobla
ción por fin se está materializando. La 
Pla�a del Derrocat y y la calle Carreró 
de la Bassa serán los lugares pione
ros en contar con este innovador ser
vicio que se está im plantando en 
otros pueblos de la Comunidad Va 
lenciana. Los contenedores de ba
suras permanecerán ocultos a la vis
ta y olores de los transeuntes. Por 
medio de un innovador mecanismo 
la carga será recogida por un camión 
de basura. Si da resultado, el sistema 
será im plantado en varios puntos del 
casco urbano. Se hará es pecial hin
ca pié en las nuevas zonas de e x
pansión urban ística. 

nada o perativa ni para el cuer po a 
su mando ni mucho menos para los 
ciudadanos. 

E I gran esca parate que su pone la 
afluencia de gentes del resto de 

la comarca al Centro de Ocio de 
Carrefour y a la pro pia su perficie 
comercial no esta siendo a prove
chado por la población .  Quién vie
ne aqu í no sabe donde se encuen
tra. Por no e xistir, no e xiste siquie
ra un cartel que indique por donde 
se va al centro (o al e xtrarradio, lo 
mismo da ) de Petrer. La falta de se
ñales indicativas dan la sensación 
inequ ívoca de desidia. De pura de
sidia. La multinacional francesa vi
ve de es paldas al pueblo y los res
ponsables de la señalización muni
ci pal también. 

De las noticias aparecidas en los distintos 
medios de comunicación durante el mes de 
enero, a nuestro juicio, estas dos son: 

LA IYIEJOR■ La 
decisión unánime del plenario munici pal de 
limitar al máximo la descarga de mercancías 
peligrosas en el casco urbano de la población. En 
realidad se trata de poner las máximas pegas 
posibles para que la em presa de adhesivos 
Gim pex reciba la materia prima con facilidad. 
Todos los pa rtidos políticos y, sobretodo los 
vecinos que viven cerca, quieren que a la larga la 
mencionada em presa se vea obligada a trasladar 
sus instalaciones fuera del casco urbano, como 
vienen demandando las sucesivas cor poraciones 
desde hace años. 

LA PEOR■ La 
presencia de técnicos de MOP UT por tierras de 
la pa rtida del Ginebre para efectuar labores de 
medición y to pograf ía corroboró lo que en su día 
anunció la prensa local: la existencia de un 
proyecto de construcción de una autopista que 
atravesaría de pa rte a parte nuestro término 
munici pal, camino de la ca pital de la provincia. 
Aquella afirmación soliviantó a los políticos 
locales que practicaron la « política del avestruz» 
y culparon (como siempre) a la prensa de 
e xagerar tan aberrante proyecto. Hoy, los gru pos 
políticos munici pales ya han pedido a sus 
homónimos en las Cortes toda la información 
posible. No obstante, es posible que este 
proyecto sea desestimado y en su lugar se 
construya una autov ía entre Sax y Castalia que 
una la Autovía Alicante-Madrid con la Central, 
actualmente en construcción. 

Puig Campana, 27 
Políg. lnd. Sal/netas 
Tel.: 96 537 03 59 
Fax: 96 537 55 12 
E-mail: lnfo@pefersa.es 
http://www.pefersa.es 
03610 PETRER (Alicante) 

SUMINISTROS SERIGRÁFICOS, S.L. 
• TINTAS, PRODUCTOS Y MAQUJNARIA 

PARA SERIGRAFÍA Y TAMPOGRAFÍA 
• BORDADORAS 

• PLOTTER DE CORTE 
• SEMIAUTOMÁTICAS, AUTOMÁTICAS Y ROBÓTICA • VINILOS 

• AUTOMÁTICAS TEXTILES • PLOTTER INK JET 

• TÚNELES U.V. • CONSUMIBLES 
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Floristería Los Geranios 

Su tienda de flores de confianza. 

Ramos, centros, decoración, 

coronas y objetos de regalo. 

Servicio de Interfiera. 

C/ Leopoldo Pardines, 12 

Telf. 96 537 00 19 

0 0 0 0 0 0  

Viajes Valle 

La mejor oferta de viajes para 

fin de semana a la nieve, a la 

montaña o a la costa. El Día de 

los Enamorados es una buena 

excusa para viajar. Viajes Valle, 

su agencia de confianza. 

C/José Perseguer, 11 • Telf. 96 537 14 58 • 

96 537 35 04 PETRER (Alicante) 

0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0  

Electrónica 

José Luis 

Todo en aparatos de electrónica 

de las mejores marcas. 

Reparaciones garantizadas. 

Equipamos su automóvil 

Avda. de Elda, nº 72 

Telf.: 96 537 33 05  

PETRER 

0 0 0 0 () 0 0 0 0  

Talleres ESCRIBANO (Skoda) 
V' 

Agente oficial Skoda. Mecánica de automóvil .  
V' 

Un Skoda Fabia desde 1 .563 .000 pts. 

Avda de Elda nº 60 • Telf.: 96 537 16 77 • 03610 PETRER 



cuarenta. En la imagen 

aparece la calle Leopoldo 

J>ardines por la que 

circulan un grupo de 

niños y un moderno 

vehículo de la época. 
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■;Jl■l■-■■11 L I T E R A R O POR MARIO PAYA Y SANTIAGO PAYA 

De hombres es errar, de �necios perseverar en el error 
Comenzamos nuestra particular 

fe de erratas, con esta sabia cita, que 
creemos se debe a nuestro Ramón 
y Caja], y queremos sea una cons
tante en nuestro quehacer. 

Nuestra estimada amiga Ampa
ro Montesinos, tiene la amabilidad 
de felicitarnos (mas por lo que in
tentamos conseguir que por lo con
seguido) cosa que agradecemos; y 
cumpliendo con su obligación, co
mo Presidenta de la FUNDACIÓN 

De nou, la sol edat, 
el niu del sil enci 
sense color 
que s 'em porta 
l es paraul es deis dies 
esgotats i d eis minuts 
marcits. 

La nostalgia tornant 
sem pre al racó 
que acom panya 
el buit que d eixa 
l 'astre d e  la nit 
quan ja no dorm 
a la vall de la pell, 
en un !lit de  tendresa 
on les ros es deis llavis 
unix en els petals 
de ! 'amor animal 
qu e acom panya 
l 'instint. 

1 ara no hi és 
la font de  la carícia 
tremolosa, 
ni la llum de l ' esguard 
sedegós , 
ni la m el del d esig 
bategant: 

ara torna la boira 
del record a l 'avui, 
al sil enci del niu 
on cavil .la l 'amant 
i res pira l 'olor 
que ha quedat de l 'ahir. 

ORLANDO VERDÚ 

PACO MOLLÁ, de velar por la pu
reza de todo aquello que a nuestro 
poeta se refiere, nos hace ver dos 
errores que se han cometido en la 
transcripción de los poemas publi 
cados. Uno d e  ellos s e  debe a nues
tra pluma y el otro a los duendeci
llos de la imprenta, pero como no 
nos duelen prendas, procedemos a 
rectificarlos: 

En el soneto, el segundo verso 
del segundo cuarteto dice así, «QUE 

LA 
PRIMAVERA 

Ya toca la primavera 
Estación muy anhelada 
En la que las hierbas crecen 
De  semillas soterradas. 

Los días se hacen largos 
La oscuridad se menoscaba 
El astro rey mañanea 
Qué es difusa su jornada 

La noche dura un sus piro 
Si haces largas las v eladas 
Hay que tenderse tem prano 
Para poder bien gozarlas 

Encima la primav era 
Nos consagra bienestar 
El efluvio de  las flores 
Y su embrujo para amar 

ANTONIETA 

SANARÍA TAN SOLO CON OL
VIDO» y debe decir « QUE SA
NARÍA SOLO CON OLVIDO»,  
por tanto hemos añadido la palabra 
«TAN» al original, desvirtuando la 
obra del poeta, ya que esta compo
sición deja de ser un soneto al tener 
el verso doce sílabas, siendo el so
neto un poema que consta de ca
torce versos endecasílabos. 

En el poema «LO MÍO», los ver
sos cuarto y quinto de la última es-

SOÑÉ UN 
CIELO PARA 
MÍ 

Soñé un cielo para mí 
Viv e Dios que fue soñando 

' Allí me encontré sin más 
Ante  un altar de  alabastro 
Donde llovían estrellas 
Mezcladas con nardos blancos 

Cuando llegué era de noche 
Nada se v eía claro 
Cuando em pezó a clarear y 
El sol lanzaba sus rayos 
¡rayos dije para mí ! 
¿ Qué veo un hombre hecho de 
barro? 

Se  formó una densa nube (sigue) 
Se incrementaron los grados 
Deprisa, s e derretía 

, A quel hombre tan extraño 
El cual me obligó a cruzar 
Justo donde estaba el charco 

Sin poderlo evitar resbalé 
Salí volando, eran mis alas enormes 
De un gris perla casi blanco 
Y entre las plumas ll evaba 
Luciérnagas para qu e fues en 
alumbrando 

Estrellas y meteoritos y una infi 
nidad 
De  astros arremetían contra mí 
Yo l es iba esquivando 

Cuando a tierra ll egué 
Fue tan tremendo el im pacto 
De inmediato des perté 
Vive Dios, que fue soñando. 

ANTONIETA 

trofa, deben ir entre dos guiones 
(que hacen la función de un parén
tesis) en esta forma, 

-que prestado m_e lo dieron 
Para las pruebas del mundo-

al comernos los guiones, no hemos 
alterado la composición, pero sí he
mos desvirtuado la fuerza de la ex
presión y por tanto el sentir que qui
so plasmar el poeta. Pedimos per
dón por el lapsus y agradecemos la 
colaboración. 

YA BASTA 

Hoy, hasta en el Cementerio 
no se puede descansar, 
esos malvados perv ersos, 
en la frente, ¿que tendrán? 

Porque entrar al Camposanto, 
a destruir y robar, 
es un puro sacril egio, 
hay que ser muy adefesio 
y bastantes cosas más, 
para dañar el lugar 
de  todos Centro Sagrado. 

Habrá que hallar soluciones, 
Sí, nuestros seres queridos, 
nos lo van a demandar, 
al verse des protegidos. 

Y a esos .............. ladrones, 
sus pies habrá que parar, 
eso si, a quien com peta, 
suplico, que s e ponga a trabajar. 

P.D, !. .... . . . . .  ¡ Es pacio reservado, 
para que cada p ersona a pli que 
su palabra idónea. 

VICENTE MAESTRE 
MONTESINOS 
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H I S T O R I A S  P O P U L A R E S  

La nevada de 1926 

en el Molí Pinxe 

F
ue un invierno duro, pasa
das las fiestas de Navidad y 
entrados ya en los prime

ros días de enero una intensa ne
vada cubrió los cam pos y los 
montes de un Petrer que a mu
c hos hoy en día nos parecería, si 
pudiesemos mirar para atrás, des
conocido y lejano. Los co pos li
vianos e inmaculados transfor
maron los bancales de viñas y 
hortalizas que tre paban por las 
sierras, los huertos bien cultivados 
de los aledaños se cubrieron con 
un silenciosos manto blanco, los 
centenarios olivos y los delicados 
almendros so portaron una vez 
más, las heladas y las escarc has 
matutinas. En uno de los seis mo
linos que jalonaban la Rambla de 
Pusa, en el conocido como Molí 
El Pinxe, finca que en la actuali
dad pertenece a Joaquín Herrero, 
vivió durante dos años una fami
lia de agricultores procedentes de 
L'alaig, un bellísimo y escondido 
paraje enclavado en el antaño 
fértil valle de Catí. El padre, Luis 
Amat Verdú, se ocu paba de la 
molienda, su mujer ayudaba en la 
precaria economía familiar la
vando la ro pa de las familias aco
modadas en una acequia cauda
losa que hacía mover las astas del 
molino, mientras tanto la hija, 
una adolescente menuda y des
pierta observaba aquel singular 
fenómeno meteorológico que 
modificó el paisaje en pocos mi
nutos, y que hoy setenta y cinco 
años des pués recuerda con nos
talgia. Frente al molino había un 
frondoso limonero con ramas 
gruesas, Mercedes, que tenía en
tonces quince años, recuerda ní
tidamente aquel árbol que la nie
ve iba cubriendo hasta conver
tirlo en algo diferente a lo habi
tual. 

Frente a este molino había un 
nacimiento de agua salada, a él 
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? , • • ' . .\ , · ,.;- . · .  1 
con sabor a sal y que 
también se utilizaba 
para curar las heridas 
y las afecciones cu 
táneas, a este ma
nantial, a preciado 
por varias generacio
nes de petrelenses, 
se le dio el nombre 
de Nacimiento de la 
Es peranza. En octu
bre de 1982 una im
presionante riada ta
ponó la a pertura por 
donde manó el cura
tivo líquido durante 
muc hos años, hasta 
el momento nadie ni 
nada ha intentado 
recu perar este ma
nantial, que como 

. � .  
:. J � 

' ' , 
• ' l 

4 '  ,• ¡ : ' ¡ ' 

acudía la gente para sanar de 
em pac hos y molestias gástricas, 
Mercedes cuenta que esta agua 
era como «agua de carabaña» 

otros del término 
munici pal han quedado sumidos 
en un o lvido injusto. En muc hos 
casos el progreso nos suena a re
troq::so , este es uno de ellos ; pe-

ro retomemos el hilo conductor 
del relato de este mes. Al Molino 
del Pinxe los agricultores de Ca
tí, de Pusa, de Salinetas, de Ra
bassa y de otras muc has pa rtidas 
rurales llevaban cebada, maíz, tri 
go (se hacía un pan de trigo que 
se llamó pan de maza pán por su 
color amarillo) y algarrobas, pro
ductos a preciados y que fueron 
en la dura posguerra «manjares» 
difíciles de conseguir. El primero 
de estos molinos construidos a fi
nales del siglo XIX, era el de Fran
cisco Galiana, el segundo de la 
Familia Colau, tercero Molí Pinxe, 
el cua rto del Turco, el quinto el 
Molino del T ío Maxuca y el sex
to el conocido hasta nuestros dí
as como Molí la Reixa. 

Este relato ha sido realizado gracias a 
la inestimable y siempre grata cola
boración de Mercedes Amat Poveda.  
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